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Tempo em Goiânia
Sol com algumas nuvens. 
Não chove.s   31º C  

t  14º C

t
LEiA NAS COLUNAS

Xadrez: Força do MDB vem
do interior com raízes no
agronegócio
Política 2

esplanada: Absolvição de Ser-
gio Moro no TSE abriu crise
em diferentes partidos
Política 6

A cobrança de Imposto de Im-
portação para compras de até
US$ 50 deve ser votada pelo Se-
nado nesta semana, de acordo
com o presidente da Casa, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG). O tri-
buto impacta, principalmente,
compras de itens de vestuário
feminino por meio de varejistas
internacionais. Economia 4

O que muda se 
a taxação para
compras até US$
50 for aprovada

De Nova Veneza,
Stival quer vaga
em Nerópolis
Disputa promete novidades entre
grupo do prefeito, que tem apoio
do Palácio das Esmeraldas, e ou-
tros mais emergentes. Política 6

Vila segue sem
vencer fora de casa
na Série B em 2024
Neste domingo (2), Vila Nova e
Chapecoense fizeram uma par-
tida equilibrada e empataram
em 1 a 1 pela 8ª rodada do Bra-
sileirão Série B, na Arena Condá,
em Chapecó (SC). Esportes 7

Revitalizados
dois prédios 
na Praça Cívica  
As revitalizações das fachadas
do Centro Cultural Marietta Tel-
les Machado e da Seds foram
entregues no sábado. Cidades 10

Experiência em gestão no foco
de Mabel, Vanderlan e Rogério
A poucos meses da disputa que definirá o novo prefeito de Goiânia, ao
menos três pré-candidatos já adotam argumento semelhante para convencer
o eleitorado goianiense. A máxima da “experiência em gestão” como
prerrogativa para estar à frente do Paço Municipal vem sendo trabalhada
em discursos, entrevistas e nas redes sociais dos postulantes. Política 2

62% querem
trabalhar em
local saudável 
Levantamento feito no LinkedIn
revelou que 62% dos partici-
pantes consideram um ambien-
te de trabalho saudável como
a prioridade mais importante
em suas carreiras. Em seguida,
25% destacaram que um salário
competitivo também é um pon-
to relevante. Negócios 17

Saiba como a
tireoide pode
afetar sua saúde
Glândula é responsável pela pro-
dução dos hormônios tireoidea-
nos T3 e T4. “Quando não fun-
ciona de maneira correta, pode
liberar hormônios em quanti-
dade insuficiente, causando o
hipotireoidismo, ou em excesso,
o hipertireoidismo.” Cidades 11

Declarações 
de IR chegam 
a 42 milhões e
superam 2023

O total de declarações de Imposto de Renda de Pessoas Físicas
(IRPF) entregues neste ano foi de 42.421.153, ainda não alcan-
çando a expectativa máxima da Receita Federal (43 milhões),
mas ficando acima de 2023, quando 41,2 milhões foram enviadas.
Assim como em todos os anos, um número significativo de bra-
sileiros deixou para entregar o IRPF no fim do prazo. Economia 4

Com apenas
dois anos, UB já
mira o Planalto
O União Brasil é um partido
novo. No Tribunal Superior Elei-
toral (TSE), ele tem registro de
8 de fevereiro de 2022. A legenda
é uma fusão do DEM e do PSL.
Para 2026, a legenda já quer ter
um nome próprio na disputa à
presidência: o do governador
Ronaldo Caiado. Política 5

PNAE dá garantia de alimentação a alunos da rede pública
464.827 alunos da rede pública de ensino foram beneficiados com o repasse do Programa Nacional de
Alimentação Escolar. O PNAE contempla todos estudantes matriculados na rede básica pública. Cidades 9

Cerca de 4 milhões de documentos foram
enviados nos últimos dois dias à Receita

Leandro Braz/O HOJE

Joédson Alves

O prefeito Fernando Pellozo destaca a entrega de 147 unidades de laboratórios móveis de informática, com 1,3
mil chromebooks, feitos pela Secretaria Municipal de Educação e Cultura, como parte dos avanços. Cidades 10

Com foco na tecnologia, Senador Canedo transforma a educação
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Em pesquisa do PoderData, conclui-se que o Nordeste
é a única região do país em que a maioria considera o go-
verno do presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) melhor
do que o do ex-presidente Jair Messias Bolsonaro (PL).
50% dos eleitores declaram que a gestão atual é melhor
do que a anterior.

Segundo o levantamento, 36% dos nordestinos acham
a administração petista “pior” que a de Bolsonaro e 10%
consideram igual.

No sudeste existe um empate técnico, levando em
conta a margem de erro. Entre os entrevistados, 36%
afirmam que Lula é “melhor” do que Bolsonaro e 34%
diz ser “pior”. Outros 28% afirmam ser gestões “iguais”.

Nas outras três regiões, a maioria declara que o
governo de Lula é pior que o de Bolsonaro: Sul (55%),
Norte (56%) e Centro-Oeste (62%).

A pesquisa PoderData foi realizada de 25 a 27 de maio
de 2024. Foram entrevistadas 2.500 pessoas com 16 anos
de idade ou mais em 211 municípios nas 27 unidades da
Federação. Foi aplicada uma ponderação paramétrica
para compensar desproporcionalidades nas variáveis de
sexo, idade, grau de instrução, região e renda. A margem
de erro é de 2 pontos percentuais, para mais ou para
menos. (Gabriel Pires, especial para O Hoje)
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Lula é melhor
avaliado que
Bolsonaro só
no Nordeste 

Gabriel Neves

A poucos meses da disputa
que definirá o novo prefeito
de Goiânia, ao menos três pré-
candidatos já adotam argu-
mento semelhante para con-
vencer o eleitorado goianien-
se. A máxima da “experiência
em gestão” como prerrogativa
para estar à frente do Paço
Municipal vem sendo traba-
lhada em discursos, entrevis-
tas e nas redes sociais dos
postulantes. 

O governador Ronaldo Caia-
do (União Brasil) se valeu dessa
atribuição para sacramentar,
por exemplo, o nome apoiado
pela base, o do presidente da
Federação das Indústrias de
Goiás (Fieg), Sandro Mabel
(União Brasil). Antes, Caiado
observou as mesmas caracte-
rísticas em outros nomes que
quis “abençoar”, mas que não
prosperaram — caso do presi-
dente da Assembleia Legisla-
tiva de Goiás (Alego), Bruno
Peixoto (União Brasil); do ex-
prefeito de Trindade Jânio Dar-
rot (MDB); e da advogada Ana
Paula Rezende (MDB). 

Mabel vem enfatizando
não apenas o seu lado políti-
co, como também toda a ex-
periência acumulada enquan-
to empresário e gestor. Algo

similar é observado em outros
dois postulantes: o atual pre-
feito de Goiânia, Rogério Cruz
(SD), e o senador Vanderlan
Cardoso (PSD). Ambos estão
afinando a retórica sobre os
quatro anos na Prefeitura de
Goiânia — caso de Cruz —,
ou os dois mandatos conse-
cutivos à frente da Prefeitura
de Senador Canedo — caso
de Vanderlan. 

Em uma reunião com os
vereadores goianienses em
abril, Sandro Mabel disse que
o mote da sua campanha elei-
toral no pleito deste ano, caso
seja viabilizado, será focado
na sua experiência em gestão
e que deixará “tudo limpo”
ainda nos primeiros 100 dias
de governo, na hipótese de
ser eleito. 

“Eu vou fazer uma gestão
para melhorar a cidade, dar
uma desencardida onde está
encardido, tirar esse lixo todo
da rua que está aí… Isso tudo
nos primeiros 100 dias. Nos
primeiros 100 dias eu deixo
isso aqui limpo”, disse Mabel
em entrevista aos jornalistas
na ocasião. 

O presidente da Fieg sus-
tenta que o bom trânsito que
possui em Brasília, “indepen-
dentemente do governo de tur-
no”, a experiência no Legisla-

tivo, os 53 anos de trabalho e
a experiência de saber admi-
nistrar finanças são suas prin-
cipais prerrogativas enquanto
postulante. 

No entanto, Mabel reconhe-
ceu durante conversa com os
jornalistas que tem pouco co-
nhecimento sobre o estado de
coisas em Goiânia. Ele citou
que na semana que vem de-
verá receber um diagnóstico
de “uma pessoa que entende”
sobre a Capital para se inteirar
sobre como andou o cresci-
mento da folha de pagamento,
despesas, onde tem jeito de
mexer e as áreas que poderão
ser priorizadas.

No dia em que oficializou
sua entrada na corrida por
Goiânia pelo PSD, Vanderlan
Cardoso gravou um vídeo ao
lado do presidente nacional

do partido, Gilberto Kassab
(PSD-SP). No discurso, o ex-
prefeito de São Paulo frisou
características gestoras do cor-
religionário na intenção de
promovê-lo, sem citar o tempo
na prefeitura de Senador Ca-
nedo. “E nós temos consciência
de que podemos oferecer, para
você que mora em Goiânia, o
que há de melhor na vida pú-
blica brasileira e também em
Goiás, que é o senador Van-
derlan”, disse. 

“O PSD fez um apelo a ele.
Um apelo para que, depois de
tantos anos de uma vida tão
bem sucedida, como um dos
empresários mais bem suce-
didos na história de Goiás, em-
presário e gerador de empre-
gos, e um dos senadores mais
bem avaliados no Congresso
Nacional, que ocupa o terceiro

cargo de mais relevância no
Congresso Nacional, como pre-
sidente da Comissão de Assun-
tos Econômicos, que ele aceite
ser candidato a prefeitura de
Goiânia”, disse Kassab.

As obras em Goiânia são
um dos motes da pré-campa-
nha de Rogério Cruz rumo à
reeleição. O prefeito, que as-
sumiu após a morte de Maguito
Vilela (MDB), tem divulgado
as ações da Prefeitura através
das redes sociais e na publici-
dade nos meios de comunica-
ção. Embora sua gestão esteja
cercada de polêmicas envol-
vendo recentes investigações
da Polícia Civil, o gestor tem
reafirmado a experiência ad-
quirida frente ao Paço para
sustentar a esperança de mais
um mandato à frente da Capi-
tal. (Especial para O Hoje)

Sandro Mabel, Vanderlan Cardoso e Rogério Cruz chegarão às urnas já conhecidos pelo eleitorado

Postulantes afinam discurso para
conquistar eleitorado goianiense

Força do MDB vem do interior 
com raízes no agronegócio

Não é novidade afirmar que a força do MDB vem do
interior desde a sua criação em 1980, mas o DNA político
é anterior ao regime militar de 1964. O partido surgiu no
governo do presidente Getúlio Vargas (1882-1954), tendo
como objetivo atrair a oligarquia rural da época. Do ano
de criação, 1945, até os dias atuais, continua sendo a
maior legenda partidária do País. Essa força política pode
ser constatada pela eleição 2020 para prefeitos em Goiás,
onde os emedebistas conquistaram 30 prefeituras, in-
cluindo a da capital Goiânia, mas com a morte do eleito
Maguito Vilela (1949-2021), caiu para 29. Mesmo assim,
permaneceu com maior número de prefeitos no Estado e
no País com 797. Nesta disputa eleitoral de 2024, salvo al-
gumas trocas de lideranças por outros partidos, o MDB
continua à frente em termos de candidaturas a prefeitos
e vereadores, superando até o União Brasil do governador
Ronaldo Caiado. É com essa força eleitoral e o apoio do
governador Ronaldo Caiado e sua base que o vice-gover-
nador e presidente da legenda em Goiás, Daniel Vilela,
deve chegar em 2026 como favorito na pré-candidatura
a governador. Soma-se aos apoios a possibilidade factível
de conquistar prefeituras importantes como Rio Verde
(Welligton Carrijo), Jataí (Humberto Machado), Mineiros
(Aleomar Rezende), Catalão (Velomar Rios) e um grande
número de outras cidades. O MDB é o partido com maior
número de pré-candidatos a prefeitos e vices no Estado.

Oito vezes governador em exercício
Daniel Vilela contabiliza oito vezes a função de governador

em exercício com a ausência do governador Ronaldo Caiado
(UB). Além da experiência adquirida no cargo, Daniel toma
ciência dos desafios que Goiás tem pela frente e as conquistas
que, caso eleito, terá que manter. Muitas serão ampliadas, prin-
cipalmente moradia, educação, segurança e infraestrutura.

Cuida de mim
O prefeito de Aparecida e can-

didato à reeleição, Vilmar Mariano
(UB), contratou o veterano em
campanhas eleitorais, Jorcelino
Braga, para cuidar das peças de
propaganda eleitoral de Vilmar
no rádio e na TV. Será um duelo
de marketing interessante entre
o marqueteiro pré-candidato de
oposição Professor Alcides (PL),
Marcelo Vitorino, e Braga.

Mancine com Waldir
Raras vezes, um candidato a

prefeito em Aragoiânia — muni-
cípio da Região Metropolitana da
Capital — teve um marqueteiro
profissional e com experiência
para orientar nas estratégias de
campanha. Mas o empresário
Waldir da Fokus (Podemos) con-
tratou o experiente publicitário
Geo Mancini para cuidar da ima-
gem e das estratégias eleitorais.

Em causa própria
Na sexta-feira (31/5), o jorna-

lista Igor Gadelha, do portal Me-
trópoles, publicou nota em que
denuncia o senador goiano Jorge
Kajuru (PSB) por usar a “advocacia
do Senado para defendê-lo em
uma ação considerada por minis-
tros do STF como fora do exercício
do seu mandato parlamentar”, ou
seja, em causa própria.

Baldy, o autor
A ação é movida pelo presi-

dente do PP em Goiás, Alexandre
Baldy, que acusa o senador de
ofendê-lo nas redes sociais. Ga-
delha registra que advogados de-
fenderam Kajuru na 1ª instância
e no Tribunal de Justiça do Distrito
Federal (TJDF) e continuaram no
STF, mesmo após a 1ª Turma da
Corte decidir que a ação era “fora
do exercício de mandato”. (Es-
pecial para O Hoje)

Experiência em gestão será usada
por Mabel, Vanderlan e Rogério

Ainda assim, 36% acham a administração 
petista “pior” que a do ex-presidente Jair Bolsonaro 

Ricardo Stuckert/PR

Xadrez
Wilson Silvestre

(62) 99314-0518 xadrez@ohoje.com.br
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A CPR física e a recuperação
judicial do produtor rural

Ives Gandra da Silva Martins 

O presidente Lula sempre se disse um comunista
ou, pelo menos, nos últimos tempos, manifestou
o seu prazer em colocar um ministro comunista
no Supremo Tribunal Federal. É amigo de ditadores
comunistas, como Nicolás Maduro (Venezuela),
Daniel Ortega (Nicarágua), Xi Jinping (China) e
Vladimir Putin (Rússia), e tem trabalhado para
aquilo que ele chama de “Sul global”. Afasta-se,
pois, dos países democráticos e vincula-se aos
países mais à esquerda, a maioria ditaduras.

Por que estou mencionando isso? Porque,
de rigor, nossa entrada na Organização para a
Cooperação e Desenvolvimento Econômico
(OCDE), onde estão países inclusive da América,
como, por exemplo, o México, é importante. A
OCDE é uma organização que representa 70%
do PIB mundial e onde o progresso de todas as
nações é evidente.

O embaixador Rubens Barbosa, em recente
artigo no jornal O Estado de S. Paulo, mostrou a
importância de o Brasil entrar para a OCDE e
disse que o presidente Lula não faz nenhum
esforço para que isso ocorra, pois, para ele, não é
relevante. O próprio jornal criticou, em seu edito-
rial, essa tendência do atual governo em dirigir-
se para o “Sul global” e unir-se a países fracassados
que são ditaduras, como Venezuela e Nicarágua,
ou então solidificar relações com países que estão
fazendo aliança anti-Ocidental, como Rússia e

China. Não é isso que o Brasil quer, e muito menos
o que deseja a grande maioria dos brasileiros. Es-
tamos no Ocidente, não temos que nos vincular
ao Oriente comunista ou ao “Sul global”, com
países esquerdistas.

Essa é a razão pela qual nós deveríamos entrar
na OCDE, para termos as portas abertas em todos
os países democráticos, com todas as nações
mais desenvolvidas, onde a troca de tecnologia
e, ao mesmo tempo, o entendimento entre essas
nações auxiliam nosso crescimento. Por isso, o
alerta do embaixador Rubens Barbosa e do edi-
torial do jornal O Estado de São Paulo, criticando
esse amor à esquerda, essa tendência de se voltar
para o atraso por parte de quem se diz comunista
e que colocou um ministro comunista no Supremo
Tribunal Federal.

Parece-me importante que nós, brasileiros,
mostremos ao presidente Lula que nosso des-
tino é ocidental. Esta-
mos em um continente
ocidental e não é nos
unindo a países vincu-
lados às ditaduras ou
que, efetivamente, fa-
zem oposição ao Oci-
dente que crescere-
mos. A entrada do Bra-
sil na OCDE é, portan-
to, uma imperiosa ne-
cessidade.

Juliana Frantz

Com o crescente número de
Recuperações Judiciais do Pro-
dutor Rural, aumenta, também,
a preocupação das empresas cre-
doras quanto à segurança jurí-
dica dos documentos que las-
treiam as suas operações.

Uma vez que o financiamen-
to privado é essencial às ativi-
dades rurais, a chamada Lei do
Agro (Lei 13.986/20) trouxe al-
gumas inovações à Lei da CPR
(Lei 8.929/94), dentre elas, a
mais importante no tocante à RJ, é a extracon-
cursalidade da CPR Física.

Um dos títulos mais utilizados para fomentar
as atividades do agronegócio tem sido a CPR Fí-
sica, na qual o produtor oferece em garantia a
própria produção para pagamento do seu
custeio/financiamento.

Em seu artigo 11, a Lei 8.929/94 dispõe que a
CPR Física não está sujeita aos efeitos da Recu-
peração Judicial, ou seja, ela é considerada um
crédito extraconcursal que não terá o seu rece-
bimento afetado caso o produtor entre com pe-
dido de recuperação judicial. Esse dispositivo
permite que as empresas continuem fomentando
a atividade rural, mais seguros de que conse-
guirão receber seus créditos no momento da
colheita da safra.

Mas por que a Lei do Agro trouxe essa extra-
concursalidade para a CPR Física? Como dito
acima, na CPR Física a garantia é a própria pro-
dução, ou seja, o que foi produzido pelo custeio
fornecido, por exemplo: soja, milho, sorgo, al-
godão... Dessa forma, a produção não se enquadra
na definição de bens de capital essenciais à re-
cuperação judicial.

De acordo com a definição dada pelos Ministros
do Superior Tribunal de Justiça (STJ), em especial,
a Ministra Nancy Andrighi, os bens de capital
são, na realidade, os imóveis, as máquinas e os
utensílios necessários à produção. Para ela, o ele-
mento mais relevante nessa definição não é o
objeto comercializado pela pessoa jurídica em re-
cuperação judicial, mas sim o aparato, seja bem
móvel ou imóvel, necessário à manutenção da
atividade produtiva – como veículos de transporte,
silos de armazenamento, geradores, prensas, co-
lheitadeiras e tratores. Em contrapartida, a ministra
definiu bens de consumo como aqueles produzidos
com utilização dos bens de capital, duráveis ou
não duráveis, e que serão comercializados pela
empresa ou prestados na forma de serviços.

Por esse motivo, uma vez que a produção é
um bem de consumo e não de capital não está
sujeito ao “stay period”, aquele período de 180
no qual não se vende ou retira nada da fazenda,
em se tratando de bens de capital essenciais à
recuperação do produtor rural.

Por se tratar de um tema que vem sendo bas-
tante enfrentado pelos Tribunais, é de suma im-
portância que os credores saibam demonstrar
que seu crédito é extraconcursal e que as medidas
para garantir o seu recebimento devem ser con-
tinuadas, ainda que, em meio ao recebimento
da safra o produtor entre com o pedido de Recu-
peração Judicial.

Foi em busca desse entendimento que re-
centemente foi enfrentada essa discussão pe-
rante o Tribunal de Justiça da Bahia. Com uma
medida cautelar de arresto/sequestro para re-
cebimento de grãos de soja em andamento, o
produtor rural entrou com pedido de recupe-
ração judicial, suspendendo a medida liminar
concedida em favor do credor.

Ao apresentar recurso perante o Tribunal
de Justiça da Bahia, foi apontado exatamente
os quesitos de extraconcursalidade do título,
por ser uma CPR Física e a demonstração de
não essencialidade dos bens, corroborando com
o entendimento do STJ. O Tribunal analisou o
pedido e entendeu os quesitos concedendo a
retomada da medida liminar de arresto/seques-
tro dos grãos de soja, garantindo ao credor a
satisfação de seu crédito.

Outros tribunais de justiça já enfrentaram a
matéria, sempre corroborando com o entendi-
mento do STJ no quesito de que a CPR Física não
está sujeita aos efeitos da Recuperação Judicial
do Produtor Rural e que a produção não é consi-
derada bem de capital essencial à recuperação
do produtor rural.

A adoção de tal entendimento é de extrema
importância tanto para o credor quanto para
o produtor rural em
recuperação judicial,
uma vez que, o credor
se sente seguro em
continuar fomentando
a atividade rural e ten-
do a satisfação de seu
crédito e o produtor
rural consegue produ-
zir com custeios con-
cedidos por empresas
privadas.

Ives Gandra da Silva Mar-
tins é professor emérito e
doutor honoris causa de
diversas universidades

Juliana Frantz é especia-
lista em Direito Agrário e
do Agronegócio

A entrada do Brasil na 
OCDE é imperiosa necessidade
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Mosquito da dengue
O mosquito, que é responsável por causar

doenças arboviroses, é o principal transmissor da
dengue. É importante os órgãos públicos intensi-
ficarem as campanhas de combate, principalmente
por não termos o suporte dos agentes de combate
a endemias que auxiliam e verificam  os cuidados
domésticos. Em épocas de chuvas isoladas devemos
ficar mais atentos para que não sejamos omissos
em relação ao mosquito da dengue, já que podemos
fazer a diferença, com os cuidados necessários
protegem não somente nossa família, mas também
nossos vizinhos. É um trabalho em conjunto. A
consciência de mantermos uma cidade limpa e os
cuidados em casa resulta em vidas preservadas.

Yasmine Gondim 
Aparecida de Goiânia

{
Comemoramos o

crescimento de inscritos,

de beneficiados, mas

também o fato de o

programa estar

alcançando sua

finalidade, que é

promover educação fiscal,

conscientizando o

cidadão da importância

de pedir a nota fiscal na

hora da compra. Nesse

processo, também ganha

a empresa que se mantém

na legalidade e que

cumpre seu dever de

emitir a nota”

Leonardo Vieira de Paula, coordena-
dor do Programa Nota Fiscal Goiana,
no domingo (2), quando a iniciativa al-
cançou a marca de 900 mil participan-
tes inscritos. Com mais de 36 mil
novos cadastros de janeiro até 27 de
maio de 2024, a expectativa é ultra-
passar a marca de 100 mil novas ade-
sões até o final do ano. Os números
foram divulgados pela Secretaria da
Economia. A quantidade de inscritos
vem crescendo ao longo dos anos. Em
2021, foram quase 41 mil novos parti-
cipantes. No ano seguinte (2022), as
novas adesões passaram de 52 mil e,
no ano passado (2023), ultrapassaram
97 mil inscritos, crescimento de 87%.
Desde o retorno dos sorteios, em 2021,
o governo estadual já entregou R$ 8,9
milhões em dinheiro aos ganhadores.

@jornalohoje
Em pesquisa do PoderData, conclui-se que
o Nordeste é a única região do país em que
a maioria considera o governo do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) melhor
do que o do ex-presidente Jair Messias Bol-
sonaro (PL). 50% dos eleitores declaram
que a gestão atual é melhor do que a an-
terior. Reagiu com emoji de raiva a leitora.

Maria Luiza Rolim Malu

@ohoje
A cobrança de Imposto de Importação
para compras de até US$ 50 (equivalente a
cerca de R$ 260) deve ser votada pelo Se-
nado nesta semana, de acordo com o pre-
sidente da Casa, Rodrigo Pacheco
(PSD-MG). O tributo impacta, principal-
mente, compras de itens de vestuário fe-
minino por meio de varejistas
internacionais. Curtiu a publicação o leitor.

Herbert Alencar (@herbertalencar)

L

M

SEGUNDA-FEIRA, 3 DE JUNHO DE 2024

CNA/Wenderson Araujo Trilux



4   n ECONOMIA SEGUNDA-FEIRA, 3 DE JUNHO DE 2024

A cobrança de Imposto de
Importação para compras de
até US$ 50 (equivalente a
cerca de R$ 260) deve ser vo-
tada pelo Senado nesta se-
mana, de acordo com o pre-
sidente da Casa, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG). O tributo
impacta, principalmente,
compras de itens de vestuá-
rio feminino por meio de va-
rejistas internacionais. Nessa
reportagem você entende o
que mudará caso a cobrança
seja aprovada e vire lei, a
cronologia que envolve esse
debate e o que defendem os
que são contra e a favor.

A cobrança de imposto nas
compras internacionais até
US$ 50 faz parte do Projeto
de Lei (PL) 914/24, que chegou
ao Senado na última quarta-
feira (29/5), um dia depois de
ter sido aprovado pela Câma-
ra dos Deputados.

Originalmente, o PL trata
do Programa Mobilidade Verde
e Inovação (Mover), destinado
ao desenvolvimento de tecno-
logias para produção de veí-
culos que emitam menos gases
de efeito estufa. A taxação das
compras internacionais foi in-
cluída no PL por decisão do
deputado Átila Lira (PP-PI), re-
lator da matéria.

Assim que chegou ao Se-
nado, o líder do Governo, se-
nador Jaques Wagner (PT-BA),
requereu que a tramitação
seja em regime de urgência,
o que apressa a votação. O
presidente da Casa informou
que consultará as lideranças
partidárias para que se defina
se o projeto tramitará com
ou sem urgência.

O que mudaria
A medida aprovada pelos

deputados determina que com-
pras internacionais de até US$
50 passarão a ter a cobrança
do Imposto de Importação (II),
com alíquota de 20%. Compras
dentro desse limite são muito
comuns em sites de varejistas
estrangeiros, notadamente do
Sudeste Asiático, como Shopee,
AliExpress e Shein.

Essas plataformas são cha-
madas de market place, ou

seja, uma grande vitrine de
produtos de terceiros, e os pre-
ços costumam ser bem mais
baratos que os de fabricantes
brasileiros. A cobrança tratada
pelo PL é um tributo federal.
Fora isso, as compras dentro
desse limite de US$ 50 recebem
alíquota de 17% do Imposto
sobre Circulação de Mercado-
rias e Serviços (ICMS), um en-
cargo estadual.

Dessa forma, o consumidor
que comprar um produto de
R$ 100 (já incluídos frete e se-
guro) teria que pagar a alíquota
do Imposto de Importação
mais o ICMS, o que levaria o
preço final para R$ 140,40. Pelo
PL, cobranças acima de US$
50 e até US$ 3 mil terão alí-
quota de 60% com desconto
de US$ 20 (cerca de R$ 100) do
tributo a pagar.

Negociação
Se passar pelas duas casas

legislativas, a medida precisará
do aval da Presidência da Re-
pública para entrar em vigor.
Na sexta-feira (31/5), o vice-

presidente e ministro do De-
senvolvimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços, Geraldo
Alckmin, afirmou que o PL é
resultado de uma negociação
entre quem defendia isenção
e quem desejava alíquota de
60% para qualquer valor.

Segundo Alckmin, o texto
que foi para votação “atende
parcialmente” à indústria. O
vice-presidente disse ainda
que acredita que o PL terá o
aval do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva.

"O meu entendimento é que
ele não vetará, porque isso foi
aprovado praticamente por
unanimidade. Foi um acordo
de todos os partidos políticos.
Acho que foi um acordo inte-
ligente, não vai onerar tanto
quem está comprando um pro-
duto de fora, mas vai fazer di-
ferença para preservar em-
prego e renda aqui”, afirmou
em entrevista à BandNews TV.

No último dia 23, ou seja,
antes da aprovação pela Câ-
mara dos Deputados, o presi-
dente Lula tinha dito, em con-

versa com jornalistas, que “a
tendência é vetar, mas a ten-
dência também pode ser ne-
gociar”. Lula acrescentou que
estava disponível para discutir
o tema com o presidente da
Câmara, Arthur Lira (PP-AL).

Ao defender que não haja
isenção para empresas estran-
geiras, a Confederação Nacio-
nal do Comércio de Bens, Ser-
viços e Turismo (CNC) apre-
sentou na última segunda-feira
(27/5) um estudo feito com da-
dos da Secretaria de Comércio
Exterior (Secex), do Ministério
do Desenvolvimento, Indústria,
Comércio e Serviços (MDIC).

Segundo o levantamento, a
quantidade de itens de bens
de consumo com valor de im-
portação de até US$ 50 por
unidade cresceu 35% em 2023
em relação a 2022. Lideraram
as encomendas produtos ori-
ginários da China (51,8% do
total). O segmento com maior
aumento foi o de itens de ves-
tuário feminino, como calças,
bermudas e shorts (alta de
407,4%). (ABr)

Medida aprovada
pelos deputados
determina 
que compras
internacionais
passarão a ter 
a cobrança do
Imposto de
Importação

Entenda o que muda se a taxação
de compras até US$ 50 for aprovada

Joédson Alves/ABr

Cobranças acima
de US$ 50 e até
US$ 3 mil terão
alíquota de 60%
com desconto 
de US$ 20

O total de declarações de
Imposto de Renda de Pessoas
Físicas (IRPF) entregues neste
ano foi de 42.421.153, ainda
não alcançando a expectativa
máxima da Receita Federal (43
milhões), mas ficando acima
de 2023, quando 41,2 milhões
foram enviadas.

Assim como em todos os
anos, um número significativo
de brasileiros deixou para en-
tregar o IRPF no fim do prazo.
Cerca de 4 milhões de decla-
rações foram enviadas entre
os dias 30 e 31 de maio, os úl-
timos para entrega.

O número de envios pode
ter subido este ano devido à
maior disponibilidade de de-
clarações pré-preenchidas,
que facilitam todo o proce-
dimento e alcançaram 75%
dos contribuintes. No final,
o recurso foi utilizado por
41% dos declarantes.

Quem não entregou a de-
claração dentro do prazo
fica sujeito a multa mínima

de R$ 165,74, mas que pode
chegar a 20% do valor devi-
do, a depender do montante
não declarado.

O número de declarações
entregues ainda pode au-
mentar, uma vez que a Re-
ceita, de modo extraordiná-

rio, prolongou para 30 de
agosto o prazo para contri-
buintes do Rio Grande do
Sul, em razão da tragédia
climática que atinge o estado
gaúcho desde o fim de abril,
afetando mais de 2,3 milhões
de pessoas. (ABr)

Cerca de 4 milhões de documentos foram enviados nos dois últimos dias

Declarações de IR chegam a 
42 milhões e superam 2023

BALANÇO

Marcello Casal/ABr



Data De Deferimento para criação Dos partiDos

MDB – 30.6.1981

PDT – 10.11.1981

PT – 11.2.1982

PCdoB - 23.6.1988

PSB – 1°.7.1988

PSDB – 24.8.1989

Agir – 22.2.1990

Mobiliza – 25.10.1990

Cidadania – 19.3.1992

PV – 30.9.1993

Avante – 11.10.1994

PP – 16.11.1995

PSTU - 19.12.1995

PCB – 9.5.1996

PRTB – 18.2.1997 

DC – 5.8.1997

PCO – 30.9.1997

Podemos – 2.10.1997

Republicanos – 25.8.2005

PSOL – 15.9.2005

PL – 19.12.2006 

PSD – 27.9.2011

Solidariedade – 24.9.2013

Novo – 15.9.2015

Rede Sustentabilidade – 22.9.2015

PMB – 29.9.2015

UP – 10.12.2019

União Brasil – 8.2.2022

PRD – 9.11.2023
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Francisco Costa

O União Brasil é um partido
novo. No Tribunal Superior
Eleitoral (TSE), ele tem registro
de 8 de fevereiro de 2022. A
legenda é uma fusão do DEM
e do PSL. Para 2026, a legenda
já quer ter um nome próprio
na disputa à presidência: o
do governador goiano, Ronal-
do Caiado. 

Em entrevista recente, o
ministro do Turismo, Celso Sa-
bino (União Brasil), disse que
o partido deve o presidente
Luiz Inácio Lula da Silva (PT)
para a reeleição. Caiado reagiu
durante coletiva de imprensa
recente e minimizou a fala do
correligionário. 

“Entendo a fala dele, en-
quanto ele é ministro. Enten-
do que, às vezes, a pessoa
tem dentro do seu estado,
uma tendência por parte do
governo local maior para fa-
zer uma participação junto
ao governo federal.”

Caiado, contudo, afirmou
que o perfil do União Brasil é
diferente. “Se você buscar o
perfil do União Brasil, verá
que 90% dos deputados e dos
senadores não disputam voto
do eleitorado petista e sim do

nosso eleitorado. Então, é ló-
gico que o partido, por ser o
terceiro maior do País, não
vai ser caudatário de nenhum
outro partido.”

Questionado se poderia mu-
dar de legenda, ele declarou
que "de maneira alguma". "Até
porque, modéstia à parte, eu
tenho uma experiência parti-
dária bem longa. Tenho uma
vida partidária e jamais tive
de sair do partido.” E comple-
tou: "Eu tenho coerência com
os partidos que estive, desde
a minha fase de deputado fe-
deral. No PFL, Democratas,

União Brasil. Nunca precisei
sair do meu partido para poder
atingir meus objetivos.”

Para se viabilizar no páreo
como nome da direita, Ronaldo
Caiado espera contar com o
apoio do ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL). O ex-chefe do Exe-
cutivo está inelegível até 2030
e deve ficar fora da disputa. 

Caiado, todavia, tem como
adversários dentro do espectro
- e pela busca do espólio de
Bolsonaro - os governadores
Tarcísio de Freitas (Republi-
canos-SP), Romeu Zema (Novo-
MG) e Ratinho Jr. (PSD-PR). A

ex-primeira-dama Michelle
Bolsonaro (PL) também é co-
tada para a corrida eleitoral.

Idade
Mas o União Brasil não é

o partido mais novo do País.
Depois das eleições de 2022,
o PTB e o Patriota também
iniciaram o processo de fu-
são. Após mais de um ano
de trâmites, surgiu o PRD,
em 9 de novembro de 2023,
conforme o TSE.

Outras siglas novas são a
UP, formada em 10 de dezem-
bro de 2019; o PMB, de 29 de

setembro de 2015; a Rede, de
22 de setembro de 2015; e o
Novo, também de 2015, do dia
15 de setembro. Também da
década passada estão o Soli-
dariedade (24 de setembro de
2013) e o PSD (27 de setembro
de 2011). 

Já as mais antigas, conforme
deferimento que consta no
TSE, são: MDB, de 30 de junho
de 1981. PDT, de 10 de novem-
bro de 1981; e PT, de 11 de fe-
vereiro de 1982. Ainda nos
anos 1980, estão PCdoB (1988),
PSB (1988) e PSDB (1989). (Es-
pecial para O Hoje)

“Se você buscar o perfil do UB, verá que 90% dos deputados e dos senadores não disputam voto do eleitorado petista e sim do nosso eleitorado”

O cenário político no mu-
nicípio de Trindade tem sido
marcado por movimentações
significativas nos últimos me-
ses. Acontece que o grupo li-
derado pelo deputado estadual
George Morais (PDT) tem con-
quistado espaço e chamado a
atenção de figuras importantes
da cidade. Com isso, o enten-
dimento é que caso o nome de
Morais continue ‘ganhando
corpo’ como nos últimos meses,
a eleição municipal que se
aproxima tende a ser acirrada. 

O atual prefeito, Marden
Júnior (UB), tem aliados de
peso. E mais do que isso: a
máquina pública nas mãos. O
gestor vai à reeleição com a
expectativa de abrigar 12 siglas
na coligação. A informação foi
repassada por um interlocutor
próximo ao gestor no mês pas-
sado. A fonte, que prefere não
revelar todas as legendas “en-
gatilhadas”, destacou que qua-
tro já estariam fechadas. São
elas: o União Brasil, claro, além
do MDB, PSD e PSB.

Marden é um político jovem
e conta com pré-requisitos que
podem, de fato, levá-lo à ree-
leição. No entanto, seu grupo
político sabe que não pode,
nem deve, subestimar a per-

formance do adversário. Na
disputa que consagrou Marden
como novo prefeito de Trin-
dade, em 2020, Morais termi-
nou a corrida com 25,7% dos
votos, um montante que, se
ampliado dessa vez, pode se
tornar um grande incômodo
para a atual administração. 

Morais, conhecido por sua
atuação na Assembleia Legis-
lativa, permanece, ao que tudo
indica, inflexível quando o as-

sunto passa por um eventual
recuo em relação ao pleito de
2024. A questão tem se tornado
ainda mais improvável diante
dos levantamentos internos
que mostram um ganho signi-
ficativo de musculatura por
parte de seu grupo político.
Conforme sua pré-candidatura
gera expectativas, maximiza,
também, as preocupações por
parte dos adversários.

Nos bastidores, o comentá-

rio é que figuras próximas ao
atual prefeito já demonstram
certo desconforto com o avan-
ço do time de Morais. Embora
Marden conte com o apoio do
governador e de outros atores
políticos relevantes, a corrida
eleitoral não se resume apenas
a essas alianças. Isso porque
Morais sabe fazer política. E é
nesse contexto que sua habili-
dade de articulação pode se
revelar uma surpresa.

O político, com anos de ex-
periência à frente do atual ges-
tor, já esteve no comando não
apenas de Trindade mas tam-
bém da prefeitura de Santa
Bárbara de Goiás, sua cidade
natal. Morais também acumula
mandatos de deputado esta-
dual e conta com a articulação
de sua esposa, a, também ex-
periente, deputada federal Flá-
via Morais. 

Por esses e outros motivos,
fontes próximas ao atual pre-
feito começam a adotar uma
postura mais equilibrada. O
clima de ‘já ganhou’ não é mais
predominante como visto na
reta final do ano passado.

Fontes ouvidas pela repor-
tagem do jornal O Hoje atestam
que o alto escalão da atual ges-
tão já entende a necessidade
de cautela diante das movi-
mentações recentes. Acontece
que se a aceitação do deputado
estadual for ampliada até ou-
tubro, ele pode se tornar um
adversário capaz de incomodar
e muito os planos do jovem
prefeito. Não à toa, os próximos
meses já são vistos como deci-
sivos para definir quem ocu-
pará o cargo máximo do Exe-
cutivo municipal. (Felipe Car-
doso, especial para O Hoje)

ELEIÇÕES 2024

Clima de ‘já ganhou’ perde força ao passo em que nome do deputado ganha musculatura. Próximos
meses são vistos como ‘decisivos’ para definir quem ocupará a prefeitura pelos próximos quatro anos

Caiado quer chegar
ao Planalto e é tido
como principal
nome da legenda
para a corrida
presidencial

Com apenas dois anos, UB já
quer a presidência em 2026

Divulgação/Secom

Maykon Cardoso/Alego

Morais avança e preocupa governo em Trindade
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O day after
A absolvição do senador Sergio Moro

(União-PR) no TSE abriu crise em diferentes
partidos, para bolsonaristas locais e para
o governador do Paraná, Ratinho Jr (PSD).
Jair Bolsonaro fora alertado por aliados
que, se não declarasse a impossibilidade
da candidatura de um aliado, em eventual
eleição suplementar para a vaga, o PT iria
trabalhar a favor do ex-juiz, no melhor es-
tilo “ruim com Moro, pior sem ele”. O ce-
nário pós-absolvição desenhou-se assim:
Deltan Dalagnol, ex-deputado federal cas-
sado, ainda tentará viabilidade da can-
didatura a prefeito de Curitiba. Moro
pode sair a governador. O bolsonarista
Paulo Martins, que ficou em 2º lugar,
pressionou o PL pela ação na Justiça, e
vai ficar na sombra sem apoio dos aliados
de Brasília. E o governador Ratinho se
fez de surdo e cego, mas a inércia política
no caso o fez perder a oportunidade de
se posicionar melhor para a sua sucessão
e para disputar o Senado.

Pare aí, Excelência
O deputado Alexandre Ramagem (PL-

RJ), delegado federal licenciado, passou
por revista aleatória na qual tirou os sa-
patos e deixou a camisa para fora. Sua
mala foi toda revirada. Havia muitos
parlamentares que passaram incólumes
pelo pórtico de metal, antes e depois
dele. Mas Ramagem não se opôs a nada
e ficou tranquilo. Aconteceu na quinta-
feira (23) no embarque do Aeroporto de
Brasília para o Rio de Janeiro. 

Helô vem aí
Ex-petista e fundadora do PSOL – par-

tido do qual saiu após desencontros de
agenda – Heloísa Helena, que já traba-
lhou no Senado anos atrás, mudou seu
título eleitoral para o Rio de Janeiro e
está totalmente empenhada na futura
candidatura a vereadora pela cidade.
Hoje, Heloísa é filiada ao e porta-voz do
Rede Sustentabilidade.

Obama na Câmara
Um dos pré-candidatos a presidente

da Câmara dos Deputados – ele sonha
com apoio do Palácio do Planalto, e tem
chances de tê-lo – o deputado Antonio
Brito (PSD-BA) segue agenda intensa em
diferentes setores. Por onde passa, ele diz
que é o Obama da Bahia, em alusão ao
ex-presidente negro (como ele) e desacre-
ditado na campanha. 

Planos de Lira
O que se comenta na Câmara é que o

presidente Arthur Lira (PP-AL) desistiu
de indicar Elmar Nascimento (União-
BA) como o nome de seu grupo supra-
partidário à sua sucessão. Ele deve fazer
uma última tentativa com o Dr. Luizinho
(PP-RJ). E ainda avalia o jovem Pedro
Lupion (PP-PR). 

IA no Senac-DF
A chegada dos robôs IAN e Sofia não

foi a única novidade na Faculdade do
Senac-DF. Ian e SofiA ficarão em novo
espaço na instituição. Foi criado um la-
boratório só para abrigar os equipamen-
tos e novos projetos com Inteligência
Artificial. Segundo a direção, o investi-
mento é para que faculdade continue a
figurar entre as melhores escolas de TI
da América Latina.

ESPLANADEIRA
#Médicos Sem Fronteiras oferece cui-

dados em abrigo de área vulnerável de
Canoas-RS. #Thomson Reuters conquista
a 2ª certificação GPTW no Brasil. #IAB
promoverá debate sobre o direito à mo-
radia dos refugiados no Rio. #SG Global
promove evento em Vitória para ajudar
profissionais a construir carreira nos EUA.
# Sororitê já investiu mais de R$ 6 milhões
em 16 startups fundadas por mulheres. #
AEDIN e Governo do Estado do Rio de-
senvolvem projeto de simbiose industrial
em Santa Cruz. (Especial para O Hoje)

Comissão analisa proposta que criminaliza a posse e o porte

A Proposta de Emenda à Constituição (PEC) que cri-
minaliza a posse ou o porte de qualquer quantidade de
droga será analisada na Comissão de Constituição e
Justiça (CCJ) da Câmara dos Deputados na próxima ter-
ça-feira (4). A proposta foi aprovada no Senado no dia
16 de abril como uma reação do Congresso ao julgamento
do Supremo Tribunal Federal (STF) que prevê a descri-
minalização do porte de maconha.

A PEC acrescenta um inciso ao art. 5º da Constituição
para considerar crime a posse e o porte de qualquer
quantidade de drogas sem autorização ou em desacordo
com a lei. Segundo a proposta que vem do Senado,
deve ser observada a distinção entre o traficante e o
usuário pelas circunstâncias fáticas do caso concreto,
aplicando aos usuários penas alternativas à prisão,
além de tratamento contra a dependência.

Na CCJ da Câmara, o relator é o deputado federal Ri-
cardo Salles (PL-SP). A expectativa é que o parlamentar
apresente seu parecer sobre o tema na terça. O autor
da PEC é o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco
(PSD-MG), que apresentou a proposta em setembro de
2023, quando o placar a favor da descriminalização do
porte de maconha estava 5 a 1 no STF. 

No plenário do Senado, a medida foi aprovada por
53 votos favoráveis e apenas nove contrários. O relator
no Senado, Efraim Filho (União-PB), defendeu que a
descriminalização da maconha poderia agravar os pro-
blemas do país. (ABr)

PEC das drogas
será pauta 
da Câmara
nesta semana

Lula Marques/ABr

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

Yago Sales

No xadrez político-eleitoral
em 2024 grupos políticos - ou
famílias - avançam em buscas
por domínio nos 246 municí-
pios goianos. É o que ocorre,
também, em Nerópolis, que
fica a 35 km da capital. Por
lá, o atual mandatário, Gil Ta-
vares (Republicanos) já esco-
lheu o homem de confiança
para sucedê-lo. 

E é um sucessor natural. O
vice-prefeito desde o mandato
anterior, o médico Luiz Alberto
Franco, o Dr. Luiz. A pré-cam-
panha, inclusive, foi lançada
em abril deste ano. São quase
oito anos - completados em
dezembro - de parceria. 

O grupo tem uma boa rela-
ção com o Palácio das Esme-
raldas: tem o apoio do partido
do governador Ronaldo Caiado
(União Brasil) e da legenda do
vice-governador Daniel Vilela
(MDB). E ainda: tem chances
de obter apoio do PSD do se-
nador Vanderlan Cardoso. 

O prefeito ainda conseguiu,
em construção da chapa em
torno da sucessão, conversar
com o Partido Liberal de Wil-
der Morais (leia-se Jair Messias
Bolsonaro, Gustavo Gayer e
Major Vitor Hugo). 

Outro Luiz, um Stival,
quer adentrar o cenário local
com entusiasmo, baseado na
própria experiência como
prefeito da cidade circunvi-
zinha, Nova Veneza. Filiado
ao Agir, Luiz Stival foi pre-
feito de Nova Veneza por
duas vezes, município do
qual também exerceu man-
dato de vereador. 

O nome Stival na cidade
com forte apelo ao turismo
gastronômico - a cidade evoca
a Itália por conta da festança
anual. Stival também foi pre-
sidente da Agência Goiana de
Habitação, a Agehab, ou seja,
tem o nome atrelado às coisas
políticas goianas. 

De qualquer forma, o ex-
prefeito de Nova Veneza e o
atual vice-prefeito de Neró-
polis têm algo em comum:
encontrar uma forma de di-
minuir o alcance eleitoral de
uma barulhento pré-candi-
data na cidade, com forte ape-
lo ao que o eleitorado tem
bastante apreço: a saúde. 

E o nome dela é bem su-
gestivo: Elisa da Saúde. E algo
mais piora a situação de qual-
quer um dos proponentes.
Elisa é vereadora. Sabe arti-
cular, falar, criticar, propor
e resolver problemas. 

Algo que a imprensa já se
atentou, mas é bom destacar:
a vereadora Elisa da Saúde po-
derá ter o apoio de um impor-
tante empresário - dono de
um hospital. Trata-se de Natan
Fernandes. Ele é sócio, no en-
tanto, do Dr. Luiz, lembra? O
que é vice do atual prefeito
Gil Tavares. Dr. Luiz, contudo,
é sócio minoritário. 

Antes até que havia um gru-
po maior de pré-candidatos à
disputa eleitoral em outubro
próximo. Mas, na medida que o
tempo urge, e o pleito se apro-
xima, atores políticos vão se reu-
nindo e juntando projetos numa
espécie de vitamina de projetos. 

É o caso de Jones Rodrigues

(Podemos), Carlão do Tomate
(Novo) e Major Almir (Solida-
riedade). O trio bem que queria
correr pela prefeitura da ci-
dade. Mas alinharam objetivos
com o intuito de disputar com
os grupos já citados acima.
Após uma pesquisa concluiu-
se que o mais forte dentre os
três é Jones Rodrigues, com
forte ligação com o deputado
federal Glaustin da Fokus. 

Todo mundo que acompa-
nha política sabe que ter Glaus-
tin da Fokus como cabo elei-
toral é certeza de aderência,
não em sua totalidade, claro,
de pelo menos dois grupos:
empresariado e evangélico.
(Especial para O Hoje)

Disputa promete novidades entre
grupo do prefeito, que tem apoio do
governo, e outros mais emergentes

De Nova Veneza, os Stival
querem dominar Nerópolis 

Reprodução
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Larissy Summer

Neste domingo (2), Vila
Nova e Chapecoense fizeram
uma partida equilibrada e
empataram em 1 a 1 pela 8ª
rodada do Brasileirão Série
B, na Arena Condá, em Cha-
pecó. Alesson abriu o placar
para o Colorado, mas Ha-
braão empatou a partida logo
em seguida. 

O jogo
Chapecoense e Vila Nova

fizeram um primeiro tempo
morno, com poucas oportu-
nidades para ambas as equi-
pes marcarem o gol. O Colo-
rado até teve um domínio
melhor e arriscou em finali-
zação de fora da área, mas
o goleiro Matheus Cavichioli
defendeu. 

A melhor oportunidade
veio dos pés de Alesson, que
invadiu a área e finalizou de
canhota, mas o goleiro da Cha-
pe salvou a equipe. A Chape-
coense respondeu com Mário
Sérgio, que livre sozinho na
área cabeceou, mas a finali-
zação foi para fora. 

Na segunda etapa um jogo
mais movimentado e ambas
as equipes criaram mais
oportunidade de gols. Logo
no primeiro minutos Geova-
ne arriscou boa finalização
de fora da área e a bola pas-
sou próximo ao gol e quase
abriu o placar. A Chapecoen-
se respondeu na sequência

com novamente outro cabe-
ceio de Mário Sérgio. 

Os donos da casa criaram
uma sequência de oportuni-
dades primeiro com Marceli-
nho, depois com Mancha. Gio-
vanni Augusto ainda acertou
uma bela finalização que pas-
sou bem próximo a trave do
goleiro Dênis. 

Apesar da pressão da Cha-
pe, foi o Vila Nova quem
abriu o placar com Alesson.
Henrique Almeida aprovei-
tou um contra-ataque e tocou
para o camisa 11 que finali-
zou para o gol aberto e tirou
o zero do placar. 

A Chapecoense respondeu

com Habraão, que após es-
canteio subiu de cabeça e
empatou a partida.  Com o
empate o Vila Nova é 9º com
11 pontos e a Chapecoense é
11º com dez. 

Agenda 
O Vila Nova volta a campo

na próxima segunda-feira
(10), às 19h contra o Ceará,
no Estádio Onésio Brasileiro
Alvarenga, pela 9ª rodada
do Brasileirão Série B. En-
quanto a Chapecoense visita
o Avaí, no domingo (9), às
16h, no Estádio da Ressaca-
da, em Florianópolis. (Espe-
cial para O Hoje)
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Colorado abre o
placar, mas cede 
o empate no fim
da partida

A seleção brasileira femi-
nina encerrou a segunda se-
mana da Liga das Nações de
vôlei com vitória sobre a Tai-
lândia por 3 sets a 0. Com o
triunfo o Brasil segue invicto
na competição com oito jogos,
oito vitórias e está na vice-li-
derança com 22 pontos, atrás
apenas da Polônia que tem
24 pontos. 

O jogo
Na madrugada de domingo

(2), às 5h (horário de Brasília),
em Macau, na China, o Brasil
derrotou com tranquilidade a
Tailândia por 3 sets a 0, com par-
ciais 25 a 22, 24 a 14 e 25 a 17. A
seleção treinada por Zé Roberto
vinha de um confronto duro con-
tra a Itália por 3 sets a 2. 

O primeiro set começou

com a seleção brasileira des-
concentrada e viu a Tailândia
abrir vantagem no placar, mas
se recuperou e fechou o set
com 25 a 22. No segundo set o
Brasil se impôs e logo abriu
vantagem e fechou a partida
em 25 a 14. 

E no terceiro set a Tailândia
buscou a reação na partida,
chegou a ficar a frente do pla-
car, mas não conseguiu sus-
tentar e viu o sistema defensivo
brasileiro bem na partida e fe-
chou o jogo em 25 a 17, que
chegou a sua oitava vitória
consecutiva e manteve a sua
invencibilidade. 

Gabi foi a maior pontua-
dora da partida com 13 pontos
marcados, 11 de ataque, um
de ace e bloqueio. Tainara vem
logo atrás com 12 pontos, sendo

dois de aces e um bloqueio. 

Agenda
Agora a competição dá uma

pausa por uma semana, a com-
petição masculina começa a
segunda semana, e volta à qua-
dra apenas na quarta dia 12,
às 9h30 (horário de Brasília)
contra Polônia. 

Seleção Masculina
Na oitava colocação com

seis pontos marcados, nesta
semana começa a segunda se-
mana da fase de grupos da
Liga das Nações Masculina. O
Brasil entra em quadra na ma-
drugada de terça (4), às 0h (ho-
rário de Brasília), contra a Ale-
manha, em Fukuoka, no Japão.
(Larissy Summer, Especial
para O Hoje)

Tigrão segue sem vencer fora de casa na Série B do Brasileiro

A central Carol acabou se desequilibrando, mas tranquilizou a torcida: “Nada grave”

Assegurando o favo-
ritismo, o Real Madrid
venceu o Borussia Dort-
mund por 2 a 0, neste
sábado (1º), no Estádio
de Wembley, em Londres,
e conquistou o seu 15º
título da Liga dos Cam-
peões da Europa. A equi-
pe espanhola venceu
com gols de Dani Carvajal
e do brasileiro Vinícius
Júnior, todos no segundo
tempo. O título isolou a
equipe espanhola como
a maior vencedora da
competição, campeã em
seis das últimas 11 tem-
poradas. O segundo
maior vencedor é o Mi-
lan, que tem oito títulos,
sete a menos que o Real. 

Contrariando algu-
mas previsões, o Borus-
sia Dortmund colocou
pressão no início e criou
as melhores chances. O
time alemão apostou em
um jogo rápido e teve a
oportunidade de abrir o
placar com Adeyemi. O
atleta driblou o goleiro
Courtois, mas mandou
para fora. Füllkrug tam-
bém passou perto de
marcar, mas o placar
não foi aberto no pri-
meiro tempo e as chan-
ces desperdiçadas pelo
Dortmund custaram
caro mais tarde. 

No segundo tempo, o
Real Madrid se encontrou
dentro de campo e mos-
trou o porquê do favori-

tismo. Aos 29 minutos,
Carvajal abriu o placar.
O lateral-direito apareceu
livre na área após escan-
teio e mandou para o
fundo das redes. A partir
daí, o domínio foi espa-
nhol. Minutos depois, Bel-
lingham aproveitou erro
na saída de bola e man-
dou para Vinícius Júnior.
Em noite inspirada, o bra-
sileiro invadiu a área e
chutou de perna esquer-
da para marcar o segun-
do e decretar mais uma
vitória do Real Madrid. 

Vini Jr. foi decisivo e
o nome da partida. Ao
marcar o segundo gol
da final, ele se tornou o
primeiro jogador brasi-
leiro a fazer gols em
duas decisões diferentes
da Champions League.
Ele também foi decisivo
na final de 2022, ao mar-
car o único gol da vitória
madridista contra o Li-
verpool. Após conquis-
tar o quinto título como
treinador, Carlo Ance-
lotti elogiou o jogador e
declarou que Vini me-
rece a bola de ouro da
temporada. “Vinícius é
Bola de Ouro. Não há
dúvidas. Esta temporada
é uma temporada de
nota 10, porque lidamos
muito bem com ela e
meus jogadores têm sido
fantásticos.” (Ana Clara
Praxedes, especial para
O Hoje)

Real Madrid vence
Borussia por 2 a 0 e
conquista 15º título
da Champions League

FUTEBOL EUROPEU

Brasil vence Tailândia e segue
com invencibilidade na VNL

VÔLEI FEMININO

Matheus Alves

Segue sem VeNCeR

Divulgação/Volleyball World 

TéCNICAFICHA
Chapecoense 1 x 1 Vila Nova 

Data: 2 de junho de 2024. Horário: 16h. Local: Arena Condá,
Chapecó. Árbitro: Flávio Rodrigues de Souza (SP) (FIFA). Assis-
tentes: Miguel Cataneo Ribeiro da Costa (SP) e Leandra Aires
Cossette (SP). VAR: Thiago Duarte Peixoto. Cartões amarelos:
Júnior Todinho, Igor Henrique, Jammes e Eric (Vila Nova); Mancha
(Chapecoense). Gols: Alesson aos 39 min/2ºT (Vila Nova); Habraão
aos 47 min/2ºT (Chapecoense).

Chapecoense: Matheus Cavi-
chioli; JP Galvão (Marcelinho),
Bruno Leonardo, Habraão e
Mancha; Foguinho, Rafael Car-
valheira, Giovanni Augusto
(Marlone) e Thomás (Rubens),
Marcinho (Walterson) e Mário
Sérgio (Rômulo).
Técnico: Uberto Louzer

Vila Nova: Dênis Júnior; Elias,
Quintero, Jemmes e Ruan
(Eric); Cristiano, Geovane (João
Vitor) e Igor Henrique ( João
Lucas); Juan Christian (Henri-
que Almeida), Alesson e Júnior
Todinho.

Técnico: Luizinho Lopes 
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Ana Clara Praxedes 

O Atlético Goianiense con-
quistou sua primeira vitória
no Campeonato Brasileiro no
último sábado (1º). A equipe
goiana venceu o Vitória por 2
a 0, no Barradão, em Salvador,
Bahia, pela sétima rodada da
Série A. Com gols de Vagner
Love e Baralhas, o Dragão con-
seguiu somar os primeiros três
pontos na competição, após
amargar quatro derrotas e um
empate em cinco rodadas. Mes-
mo fora de casa, o Atlético foi
superior ao Leão da Barra e
dominou a partida. Duas ex-
pulsões do lado do Vitória dei-
xaram o Atlético em vantagem
numérica. PK e Dudu recebe-
ram vermelho, um em cada
tempo da partida. 

Em paralelo ao Brasileirão,
o time também disputa a Copa
do Brasil. O Dragão conta com
melhores resultados no tor-
neio nacional. Não perdeu ne-
nhum jogo e, no último com-
promisso, venceu o Brusque
por 4 a 2 e se classificou para
as oitavas de final. O técnico
Jair Ventura comemorou a
primeira vitória na Série A e

afirmou que finalmente o
Atlético conseguiu alinhar a
boa atuação da competição
ao Campeonato Brasileiro.  

“Era um adversário direto
na tabela, jogando dentro de
casa, foi o famoso jogo que valia
seis pontos. Tivemos uma se-
mana boa de trabalho, e viemos
de um jogo bom na Copa do
Brasil, eu acredito que quando
estamos performando bem é
porque estamos próximos da
vitória. Conseguimos ter o con-
trole do jogo e ser melhor que o
adversário, mesmo antes da ex-
pulsão e jogando na casa deles.
Conseguimos aliar a performan-

ce que tivemos na Copa do Brasil
ao Brasileirão e vencer”.  

Capitão do Atlético, o goleiro
Ronaldo falou sobre a impor-
tância de começar a vencer
no Brasileirão e afirmou que
a equipe se preparou mental-
mente para enfrentar o adver-
sário fora de casa. “Vitória im-
portantíssima, que nos gera
confiança. Ainda mais sem le-
var gols, quando a gente não
leva gol significa que estamos
perto de vencer. Graças a Deus
pude ajudar o time e meus
companheiros da defesa. Man-
ter a parte mental forte tam-
bém foi importante, a gente

sabia que a atmosfera aqui no
Barradão seria forte”.

Mesmo com o triunfo, o
Dragão continua no Z4. A equi-
pe está com quatro pontos,
na 18ª posição. Já o Vitória
segue sem vencer, com um
ponto, na 19ª colocação, junto
ao Cuiabá, são os únicos times
que não conquistaram vitórias
no torneio ainda. O Atlético
volta a campo na próxima
quarta-feira (5), contra o Ju-
ventude, às 19h, no Estádio
Alfredo Jaconi, em Caxias do
Sul. As equipes se enfrentam
em partida adiada da quinta
rodada do Brasileirão. Ventura

falou sobre o desafio.
“Agora temos mais uma fi-

nal de Copa do Mundo, que
será contra o Juventude. Jogo
dificílimo no Alfredo Jaconi.
Já trabalhei lá, conheço bem a
casa e sei o quanto vai ser di-
fícil. Mas que possamos manter
essa crescente. Na minha opi-
nião, fizemos um grande jogo,
controlado, sofrendo pouco.
Estamos no caminho certo,
agora é manutenção. Fizemos
outros bons jogos e não ven-
cemos, mas hoje conseguimos
conciliar a vitória com a per-
formance”, afirmou Ventura.
(Especial para O Hoje)

8 n ESPORTES

Fora de casa,
Atlético-GO
vence Vitória
por 2 a 0 e
conquista
primeira vitória
no Brasileirão

Fim do jejum 

Os gols do Dragão foram marcados por Vagner Love e Baralhas

Jhony Pinho
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Alexandre Paes e Thais Teixeira

Em uma pequena comuni-
dade rural no município de
São Miguel do Passa Quatro,
a cerca de 80 quilômetros de
Goiânia, os agricultores fami-
liares têm desempenhado um
papel crucial no Programa Na-
cional de Alimentação Escolar
(PNAE), que visa garantir a
qualidade nutricional das re-
feições oferecidas a crianças
e adolescentes nas escolas pú-
blicas do Brasil. 

Dois desses produtores
são a dona Maria de Souza e
o Sr. João Batista, que com-
partilham experiências e a
importância de contribuírem
com a merenda escolar de
crianças e adolescentes.

Maria de Souza, de 45 anos,
cultiva hortaliças e frutas or-
gânicas em sua propriedade
há mais de 20 anos. Ela conta
que sua motivação para par-
ticipar do PNAE veio da von-
tade de oferecer alimentos
saudáveis e de qualidade para
as crianças da comunidade.

"Eu sempre quis que meus
filhos e os filhos dos meus vi-
zinhos tivessem acesso a uma
alimentação saudável na es-
cola. Quando soube do PNAE,
vi uma oportunidade de fazer
a diferença. Hoje, sei que os
alimentos que eu cultivo estão
ajudando a formar uma ge-
ração mais saudável", afirma
Maria com orgulho.

Ela destaca ainda a segu-
rança e a estabilidade que o
programa proporciona aos
agricultores familiares. "An-
tes, era difícil garantir a ven-

da de todos os produtos que
cultivávamos. Com o PNAE,
temos um mercado garantido,
o que nos dá mais tranquili-
dade para investir na produ-
ção e melhorar a qualidade
dos nossos produtos."

João Batista, de 50 anos, é
outro agricultor que participa
ativamente do programa. Ele
produz grãos e legumes em
sua propriedade e ressalta a
importância do PNAE para o
desenvolvimento sustentável
da agricultura familiar.

"Participar do PNAE mu-
dou a nossa vida. Antes, mui-
tas vezes não sabíamos se iría-
mos conseguir vender nossos
produtos. Agora, temos a cer-
teza de que tudo o que pro-
duzimos vai para as escolas,
garantindo uma alimentação

saudável para as crianças e
um rendimento seguro para
a nossa família", explica João.

Além de melhorar a quali-
dade da merenda escolar, João
acredita que o PNAE também
promove uma consciência
maior sobre a importância da
alimentação saudável. "As
crianças estão aprendendo
desde cedo sobre a importân-
cia de comer bem. Elas conhe-
cem a origem dos alimentos e
sabem que estão consumindo
algo que foi produzido com
carinho e dedicação aqui mes-
mo, na nossa comunidade."

O PNAE é um projeto que
fornece recursos financeiros
com o objetivo de garantir a
segurança alimentar de alunos
da rede pública e de institui-
ções filantrópicas, asseguran-

do a alimentação saudável dos
alunos. O plano é financiado
pelo Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educação
(FNDE), que faz o repasse dos
valores por aluno para as Se-
cretarias Estaduais de Educa-
ção em até 10 parcelas anuais.

O FNDE também é respon-
sável pela definição de normas
e regras do PNAE. O planeja-
mento foi apresentado pela pri-
meira vez na década de 40, na
ocasião o Instituto de Nutrição,
órgão vigente na época, levan-
tava a bandeira da criação de
um programa para que o Go-
verno Federal fornecesse ali-
mentação para as escolas, porém,
por falta de recursos financeiros
a ideia não foi para a frente.

No início dos anos 50, foi
elaborada uma nova e vasta

proposta, Plano Nacional de
Alimentação e Nutrição, inti-
tulado Conjuntura Alimentar
e Problema da Nutrição no
Brasil. Deste novo plano, so-
mente o Plano de Alimentação
Escolar ganhou seguimento,
sendo financiado pelo Fundo
Internacional de Socorro à In-
fância. Em 1955, foi assinado
o decreto que garantia a ali-
mentação escolar.

Em 1979 o programa que
garantia a alimentação passou
a se chamar PNAE. Até o ano
de 1993, a execução do progra-
ma acontecia de forma centra-
lizada, com o órgão gerenciador
realizando planejamentos, aqui-
sições e distribuições para todo
o Brasil. Já em 1974, foi insti-
tuída a descentralização do pro-
jeto, com a descentralização a
responsabilidade foi atribuída
para as Secretarias de Educação
dos estados fazerem as aquisi-
ções e distribuições. 

Com o passar dos anos, ou-
tras modificações foram adi-
cionadas ao projeto, em 2006
foi implementada a obrigato-
riedade de uma nutricionista
para assumir a responsabili-
dade técnica e, em 2009, foi
determinado que pelo menos
30% dos alimentos adquiridos
para o PNAE devem vir da
agricultura familiar.

A parceria entre agricultores
como Maria de Souza e João
Batista e o PNAE é um exemplo
de como políticas públicas bem
estruturadas podem gerar be-
nefícios sociais, econômicos e
ambientais, contribuindo para
um futuro mais sustentável e
saudável para todos.

A Secretaria de Educação
do Estado de Goiás (Seduc)
explicou que o limite mínimo
de aquisição de alimentos da
agricultura familiar, de 30%,
estipulado pelo Fundo Nacio-
nal de Desenvolvimento da
Educação é plenamente res-
peitado pelo Estado de Goiás.

Segundo a secretária, ape-
nas durante o ano de 2024, os
recursos financeiros investi-
dos na agricultura familiar
para a alimentação escolar
devem alcançar, aproximada-

mente, R$ 17 milhões consi-
derando apenas as escolas da
rede pública estadual.

A Secretaria de Educação
informou que 464.827 alunos
da rede pública de ensino fo-
ram beneficiados com o re-
passe do PNAE. A Seduc pon-
tuou que o Programa de Ali-
mentação contempla todos
os estudantes matriculados
na rede básica pública de en-
sino, desde a infância, até à
Educação de Jovens e Adultos
(EJA), englobando além das

etapas de ensino Fundamen-
tal e Médio, as modalidades
integral, militar, as escolas
quilombolas e indígenas e a
Educação especial.

Sobre a aquisição e dis-
tribuição dos alimentos da
agricultura familiar, Goiás
trabalha com a descentrali-
zação de recursos da Me-
renda Escolar que são en-
viados diretamente ao Con-
selho Escolar das unidades
educacionais. Portanto, cada
escola estadual executa o

programa conforme as di-
retrizes estabelecidas pela
legislação. Os alimentos da
agricultura familiar são ad-
quiridos por meio de cha-
madas públicas realizadas
pelas próprias unidades es-
colares, onde os agricultores
e suas associações e ou coo-
perativas apresentam suas
propostas de fornecimento. 

“O PNAE não só contribui
para a melhoria da alimenta-
ção escolar, como também de-
sempenha um papel impor-

tante na promoção da agri-
cultura familiar, contribuindo
para o fortalecimento da eco-
nomia local e, principalmente,
garantindo a segurança ali-
mentar e nutricional dos es-
tudantes com a merenda es-
colar”, explicou a Seduc.

Após a seleção, os alimen-
tos são entregues diretamente
nas escolas ou em centros de
distribuição, conforme a lo-
gística definida. Em Goiás, são
entregues diretamente nas es-
colas.  (Especial para O Hoje)

Plano de alimentação garante segurança alimentar dos alunos e fomenta agricultura familiar

Mais de 400 mil goianos beneficiados pelo PNAE

O plano de alimentação contempla estudantes desde a educação básica até o ensino superior

PNAE garante alimentação
a alunos da rede pública

Fotos: Leandro Braz/O HOJE

A alimentação 

vinda da agricultura

familiar possui 

um número menor 

de agrotóxicos, 

indo do solo à mesa
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João Reynol

Nas últimas três edições, o
jornal O HOJE divulgou as di-
versas formas que a Prefeitura
de Senador Canedo tem se
reinventado para trazer uma
melhor qualidade de vida aos
seus moradores. Desde uma
revisão fiscal ao reforço no
sistema de saúde municipal.
Com isso, nesta quarta e últi-
ma edição da série de repor-
tagens ‘Canedo! 35 anos’, va-
mos discutir como a cidade
na Região Metropolitana de
Goiânia tem se reinventando
na educação municipal e os
investimentos garantidos ao
serviço, sobretudo com o final
dos solavancos trazidos pela
pandemia da Covid-19.

Como diz o gestor da cidade,
Fernando Pellozo (UB), em en-
trevista ao jornal O HOJE, qua-
se todas as pessoas dentro da
esfera da educação sentiram
os efeitos da pandemia de al-
guma forma, seja na mudança
brusca para o regime remoto,
ou até mesmo os atrasos cur-
riculares. Inclusive, Pellozo co-
menta como o filho dele foi
afetado por não se adequar
ao ensino à distância (EaD) en-
quanto estudava no ensino pú-
blico na cidade. Contudo, diz
que continuou com o crono-
grama de investimentos de cu-
nho de modernização no sis-
tema informacional da infra-
estrutura da educação para os
mais de 25 mil alunos.

Um dos exemplos que co-
menta é a entrega de 147 uni-
dades de laboratórios móveis
de informática, com o total
de 1,3 mil chromebooks para
o uso escolar dentro das salas
de aula, feitos pela Secretaria
Municipal de Educação e Cul-
tura (Semec) em 2022. O dis-
positivo é um computador
portátil com um gabinete de
recarga móvel, que facilita a

logística dos professores e
alunos da rede municipal.
Contudo, de lá para cá, co-
menta como hoje já foram
adquiridos mais de 4 mil des-
tes dispositivos por convênios
estaduais e federais.

Outro trabalho que Pellozo
comenta é o processo de re-
forma das escolas municipais
e dos Centros Municipais de
Educação Infantil (Cmei) que
necessitavam dos trabalhos.
Sobre isso, fala que 80% das
unidades de ensino já tiveram
as reformas concluídas. Além
disso, três novas escolas e dois
CMEIs foram construídos pela
administração. Tudo isso foi
possível pelo Programa Reviva,

que destinou verba para ma-
nutenção direta de todas as
unidades escolares. 

O objetivo deste programa
é resolver pequenos reparos
que eram necessários de forma
mais rápida. Contudo, também
foram programadas interven-
ções maiores nas estruturas.
Como exemplo, outras duas
escolas também estão em fase
final de construção, além da
Escola Elias Rocha, na Vila Gal-
vão, que está tendo a reforma
geral concluída. 

Porém, Pellozo reconhece
que algumas destas unidades
precisam de uma reestrutu-
ração completa na infraestru-
tura. “É uma dó porque ainda

temos muitas escolas antigas
que a gente talvez tenha que
demolir para construir uma
nova pela idade do edifício.
Mas por enquanto os gestores
estão aguentando e continuan-
do o serviço”, afirma.

Enquanto isso, há a entrega
de kits de ensino completo
para o município com unifor-
mes, tênis, mochila, saia, short,
calça e camisa e os materiais
escolares para os alunos. Já
os professores recebem todo
o material necessário para a
execução do ensino em si,
como os livros didáticos, giz,
canetas. Só em 2024 foram
entregues mais de 44 mil kits
para os alunos do ensino in-

fantil e do fundamental, sendo
26 mil unidades de vestimen-
tas e 18 mil kits escolares.
Além disso, mais de 1.800
chips com internet e mais de
600 tablets para os ensino das
novas tecnologias com parce-
ria do governo estadual.

E não são apenas os alu-
nos que recebem esta valo-
rização, como afirma a Se-
mec à equipe de reportagem.
Hoje, os professores, gestores
e administradores recebem
mais pelo serviço do que an-
teriormente, com professores
ganhando a partir do novo
Piso Nacional de 2022 e os
gestores e administradores
tendo aumentos salariais
pelo trabalho executado. 

Vale lembrar que grande
parte deste investimento foi
possível pela quitação de
mais de R$ 110 milhões de
dívidas que o município ti-
nha com fornecedoras, como,
por exemplo, a antiga Enel-
Goiás. Grande parte desta dí-
vida era pelo empréstimo to-
mados pelo município nas
gestões passadas no valor de
R$ 84 milhões. Esses emprés-
timos começaram a ser pagos
apenas em 2021, com um
acordo e programa de revi-
são fiscal do município. (Es-
pecial para O Hoje)

Ao todo, mais de 
5 mil Chromebooks,
chips e tablets
foram distribuídos
aos alunos do
ensino municipal

Com foco em tecnologia, Senador
Canedo transforma a educação

Fotos: Divulgação

Kits de
vestimentas
entregues para a
educação infantil 
e fundamental 
do município

O Governo de Goiás entre-
gou neste sábado (1º) duas
obras de revitalização das fa-
chadas dos prédios do Centro
Cultural Marietta Telles Ma-
chado e da Secretaria de De-
senvolvimento Social (Seds).
As construções começaram
em julho de 2023 e o objetivo
da obra era reformas estru-
turais, conservação, higieni-
zação para a preservação do
patrimônio histórico, além de
novos itens de segurança. 

Dentro disso, o Centro Cul-
tural Marietta Telles, atual
casa da Secretaria Estadual
de Cultura (Secult), é um sím-
bolo da arquitetura art déco
na Capital e um patrimônio
histórico de Goiás. O prédio
recebeu uma troca de piso,
reparos nas rachaduras e
marquises. O edifício também
recebeu pintura na parte ex-
terna e interna. Como diz a
titular da pasta, Yara Nunes,
tal obra era necessária para
a preservação do local. “Isso
representa a concretização de

um compromisso com a pre-
servação do patrimônio pú-
blico e a oferta de melhores
serviços à comunidade”

Ao todo, o investimento
nos reparos foi de R$ 3,5 mi-
lhões até o momento. O valor
também inclui a reforma do

Palácio das Esmeraldas, que
ainda está em andamento e
deve ser finalizada em ja-
neiro de 2025. Sobre isso, as
fissuras do prédio já foram
reparadas e, atualmente,
está em andamento a recu-
peração dos balaústres da-

nificados da varanda frontal.
A obra inclui ainda os aca-
bamentos da parede com a
preservação da tradicional
cor verde da sede do gover-
no do Estado.

A revitalização do prédio
principal da antiga Procura-

doria-Geral do Estado (PGE)
e a restauração completa do
Museu Zoroastro Artiaga são
outras duas obras que estão
no cronograma, com previ-
são de início para o segundo
semestre deste ano. (Espe-
cial para O Hoje)

INAUGURAÇÕES

Entrega da obra de reforma e ampliação do Cmei Teófilo Tavares pela Prefeitura de Senador Canedo

Fachada do Centro

Cultural Marietta

Telles, atual casa da

Secretaria Estadual

de Cultura (Secult)

Duas revitalizações na Praça Cívica são entregues
Divulgação/SecomGO
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Josicleide do Nascimento,
36, vive uma batalha contra
problemas na tireoide desde
os 18 anos. Em 2006, ela per-
cebeu um nódulo inflamado
em sua garganta, alertada por
uma amiga da família. Inicial-
mente pequeno, o nódulo co-
meçou a crescer, trazendo con-
sigo vários sintomas que tor-
naram difícil a sua vida .

"Eu tive enfraquecimento
das unhas e cabelo, e minha
menstruação ficou desregula-
da," lembra Josicleide. "Quando
fiz exames, descobri que tinha
dois nódulos, um do lado di-
reito e um do lado esquerdo.”

Os sintomas não pararam
por aí. A queda de cabelo se
intensificou e Josicleide en-
controu dificuldades para
emagrecer. "Como o meu pro-
blema é hormonal, tenho que
fazer exames regularmente
para monitorar os níveis de
hormônios," explica. "Este ano
mesmo, estou planejando fa-
zer novos exames”, continua.

Após consulta médica, foi
prescrito que Josicleide tomas-
se levotiroxina (T4) de 100 mi-
crogramas diariamente. "Dis-
seram que eu teria que tomar
esse remédio pelo resto da
vida, mesmo se fizesse a ci-
rurgia," conta, ao lembrar que
a doença afeta os ossos, cau-
sando falta de cálcio e outros
problemas de saúde.

A boa notícia veio quando
novos exames mostraram
que os tumores eram benig-
nos e não malignos. “Feliz-
mente, eram benignos, mas
ainda precisava da cirurgia”,
lembra. A mulher que fazia
acompanhamento médico
por meio do Sistema Único
de Saúde (SUS), precisou con-
tratar os serviços de um pla-
no de saúde para então, con-
seguir fazer a cirurgia de re-
moção dos nódulos.

"A cirurgia foi rápida. Quin-

ze dias após marcar, já estava
operada," lembra. "Apesar de
ser uma cirurgia que perde
muito sangue, graças a Deus
não tive mais problemas com
os nódulos”, comemora."A ti-
reoide ainda traz muitos de-
safios, mas estou muito me-
lhor”, conclui.

Tainara Emília, endocrino-
logista, explica que a tireoide
é uma glândula localizada na
parte anterior do pescoço, que
apresenta o formato de bor-
boleta e desempenha funções
em todos os sistemas do nosso
corpo, atuando em nosso me-
tabolismo.

A glândula é responsável
pela produção dos hormônios
tireoideanos: T3 - triiodotiro-
nina e o T4 -tiroxina. “Quando
a tireoide não funciona de ma-
neira correta, pode liberar hor-
mônios em quantidade insu-
ficiente, causando o hipotireoi-
dismo, ou em excesso, ocasio-
nando o hipertireoidismo”, ex-
plica a médica.

A endocrinologista afirma
que as disfunções na tireoide
podem acontecer em qualquer
etapa da vida e são de simples
diagnósticos, que podem ser

feitos através da biópsia. 
No caso das crianças e ado-

lescentes, a tireoide desempe-
nha funções no crescimento e
desenvolvimento. De modo ge-
ral, ela interfere no peso, na
memória, na regulação dos ci-
clos menstruais e, no caso das
mulheres, na fertilidade, na
concentração, no humor e no
controle emocional.

De acordo com a especia-
lista, estima-se que 60% da
população brasileira tenha
nódulos na tireoide em algum
momento da vida. Mas isso
não significa que sejam ma-
lignos. Apenas 5% são can-
cerosos.

É importante destacar que
nem todos os nódulos neces-
sitam de cirurgia. “A retirada
dos nódulos, ou até mesmo da
glândula, seja de forma total
ou parcialmente, está indicada
nos casos de malignidade. No
caso da Josicleide, a cirurgia
foi feita para remover apenas
o nódulo, não houve retirada
da glândula.”

“Quando há disfunção da
glândula, seja por produção
insuficiente ou excessiva, tra-
tamentos específicos são ne-

cessários para reposição ou
bloqueio hormonal, a fim de
atingir um equilíbrio na função
tireoidiana”, detalha. Dentre
os fatores de risco para o cân-
cer de tireoide, vale ressaltar
o histórico familiar da doença
e a exposição à radiação.

A fim de conscientizar a
população sobre a importância
de ficar atento ao funciona-
mento da tireoide, o Ministério
da Saúde alerta para o fato de
que o funcionamento inade-
quado dessa glândula altera a
função de vários órgãos vitais.

Tanto que em 2008, a Fe-
deração Internacional de Ti-
reoide lançou e estabeleceu,
o dia 25 de maio, como sua
data comemorativa interna-
cionalmente, com o objetivo
de conscientizar a população
sobre os problemas da tireoide
e seus desafios.

Quando se produz menos
De acordo com o órgão,

quando a tireoide não está fun-
cionando normalmente, ela
pode provocar um descontrole
hormonal, podendo fazer com
que o corpo produza mais ou
menos hormônio. Assim, quan-
do a produção é insuficiente,

temos o hipotireoidismo, e todo
o organismo começa a funcio-
nar lentamente: coração mais
devagar, metabolismo mais
lento, aumento de peso, cons-
tipação intestinal, pele seca,
sonolência, falta de concentra-
ção e memória, cansaço e às
vezes depressão, além de ou-
tras alterações.

Quando ocorre o contrário
e há uma maior produção hor-
monal, se instala o hiperti-
reoidismo, e todo o organismo
se torna mais acelerado. O co-
ração aumenta o número de
batimentos podendo apresen-
tar arritmias graves, aumento
do número de defecações, pele
úmida, calor e suor, irritabi-
lidade, mau humor, insônia,
e tremores. 

Além disso, o paciente pode
se sentir muito forte e ao mes-
mo tempo cansado, perder
peso e, dependendo do fator
causal, pode demonstrar um
aumento dos olhos. De acordo
com o Ministério da Saúde,
tanto o hipotireoidismo como
o hipertireoidismo podem cau-
sar aumento do volume da ti-
reoide, chamado de bócio. (Es-
pecial para O Hoje)

Estima-se que 
60% da população
brasileira tenha
nódulos na 
tireoide em algum
momento da vida

Josicleide do Nascimento, 36, vive uma batalha 
contra problemas na tireoide desde os 18 anos

Descubra os segredos da tireoide
e como ela pode afetar sua saúde

Fotos: ReproduçãoApenas 5% dos tumores na tireoide são malignos, afirma especialista
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Tainara Emília, endocrinologista, explica que a tireoide 
é uma glândula localizada na parte anterior do pescoço
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A Coreia do Norte disse
neste domingo que vai pa-
rar de enviar balões trans-
portando lixo através da
fronteira para a Coreia do
Sul, mas prometeu reto-
mar a prática se panfletos
anti-Coreia do Norte forem
novamente enviados do
Sul. “A Coreia do Sul teve
um gostinho de como é
“sujo” e um “desperdício”
coletar lixo depois que a
Coreia do Norte enviou 15
toneladas usando 3.500
balões”, disse o vice-mi-
nistro da Defesa da Coreia
do Norte, Kim Kang Il, em
comunicado divulgado
pela mídia estatal KCNA.

A Coreia do Sul disse
que tomaria medidas “in-
suportáveis” contra a Co-
reia do Norte por enviar
os balões de lixo através
da fronteira, o que poderia
incluir propaganda estri-
dente de alto-falantes di-
rigida ao Norte. O anúncio
do gabinete do presidente
Yoon Suk Yeol seguiu-se a
uma reunião do seu Con-
selho de Segurança Na-
cional sobre uma resposta
ao que Seul disse serem
mais de 700 balões trans-
portando lixo que Pyon-
gyang enviou ao país.

O conselho condenou
os balões e o bloqueio si-
multâneo do GPS como

um “ato irracional de pro-
vocação”. Seul não des-
cartou a retomada dos es-
trondos nos alto-falantes,
que foram interrompidas
em 2018, após uma cúpula
com o líder norte-coreano,
Kim Jong Un, disse a re-
pórteres uma autoridade
de alto escalão do gabinete
de Yoon.

O Sul democrático e o
Norte comunista perma-
necem tecnicamente em
guerra desde que a Guerra
da Coreia de 1950-1953
terminou num armistício
em vez de num tratado
de paz. Seul é um firme
aliado dos EUA, com quem
realiza regularmente exer-
cícios militares, enquanto
Pyongyang está desenvol-
vendo mísseis e tecnologia
nuclear que Seul e Was-
hington dizem violar as
resoluções da ONU. A Co-
reia do Norte afirmou que
os seus balões foram uma
retaliação a uma campa-
nha de propaganda de de-
sertores e ativistas norte-
coreanos na Coreia do Sul,
que enviam regularmente
infláveis   contendo folhe-
tos anti-Pyongyang, ali-
mentos, medicamentos,
dinheiro e pen drives car-
regados com vídeos mu-
sicais de K-pop através da
fronteira.

Coreia do Norte vai
suspender envio de balões
com lixo ao país vizinho

O presidente francês, Em-
manuel Macron, e o primeiro-
ministro britânico, Rishi Sunak,
expressaram neste sábado
(1º) apoio à proposta em três
fases para uma trégua na Faixa
de Gaza, que prevê igualmente
a libertação dos reféns em pos-
se do grupo palestino Hamas.

Em breve mensagem na
rede social X, Macron reagiu
ao plano anunciado nesta sex-
ta-feira pelo presidente norte-
americano, Joe Biden, baseado
em iniciativa israelense, afir-
mando que a França "apoia a
proposta dos Estados Unidos
para um acordo global".

Macron acrescentou
que trabalha "com os parceiros
na região pela paz e segurança
para todos", numa alusão aos
contatos com os mediadores
do Catar e do Egito.

O primeiro-ministro bri-
tânico pediu hoje ao Hamas
que "aproveite a oportunida-
de" para alcançar a paz na
Faixa de Gaza.

Em declarações à imprensa
no nordeste da Inglaterra, Su-
nak disse que o plano é  "notí-
cia muito bem-vinda" e espera
que o Hamas "aproveite a opor-
tunidade para concluir o acor-
do que está sobre a mesa, que
garantirá que os reféns possam
ser libertados e regressar às
suas famílias", além de prever
o aumento da ajuda humani-
tária ao enclave palestino.

A pausa nos combates de-
verá transformar-se numa "paz

sustentável e duradoura, que
é o que todos queremos ver",
acrescentou o chefe do governo
conservador, que continua a
campanha para as eleições ge-
rais britânicas de 4 de julho.

Anteriormente, o chefe da
diplomacia britânica, David
Cameron, também apelou ao
Hamas para "aproveitar o mo-
mento" e aceitar a proposta
de acordo.

O presidente dos Estados
Unidos, Joe Biden,
informou que a primeira fase
do acordo duraria seis semanas
e incluiria um "cessar-fogo total
e completo", a retirada das for-
ças israelenses  de todas as
áreas povoadas da Faixa de
Gaza e a libertação de vários
reféns em posse do Hamas, in-

cluindo mulheres, idosos e os
feridos, em troca de centenas
de prisioneiros palestinos.

Os reféns norte-americanos
seriam libertados nesta fase e
os restos dos que foram mortos
devolvidos às suas famílias. A
assistência humanitária seria
aumentada, com 600 cami-
nhões autorizados a entrar no
enclave todos os dias.

A segunda fase incluiria a
libertação de todos os reféns
restantes, incluindo soldados
do sexo masculino, e as forças
israelenses abandonariam suas
posições em todo o território
da Faixa de Gaza.

"Enquanto o Hamas cum-
prir os seus compromissos,
o cessar-fogo temporário se-
ria, nos termos da proposta

israelense, `a cessação per-
manente das hostilidades`",
observou Biden.

Por fim, a terceira fase exi-
ge o início de uma grande re-
construção da Faixa de Gaza,
que enfrenta décadas de tra-
balhos devido à devastação
causada pela guerra.

Israel insistiu hoje que as
condições para um cessar-fogo
permanente na Faixa de Gaza
incluem a destruição do Hamas
e a libertação de todos os reféns
detidos, segundo comunicado
do gabinete do primeiro-mi-
nistro israelense..

Por outro lado, o  Hamas
disse encarar positivamente
a proposta e que está disposto
a lidar "de forma construtiva"
com qualquer plano que in-

clua como requisitos "um ces-
sar-fogo definitivo, a retirada
das forças israelenses da Fai-
xa de Gaza, a reconstrução
do território e a troca de pri-
sioneiros".

Israel lançou ofensiva na
Faixa de Gaza, após ataque
do Hamas em 7 de outubro,
no qual militantes palesti-
nos  invadiram o sul do ter-
ritório israelense, mataram
quase 1.200 pessoas, a maio-
ria civis, e levaram cerca de
250 como reféns.

A operação israelense  de
retaliação no enclave palestino
já matou mais de 36 mil pes-
soas, a maioria também civis,
de acordo com o governo local
do Hamas, e deixou o território
numa grave crise humanitária. 

Plano foi
anunciado 
nesta sexta-feira
pelo presidente 
Joe Biden

França e Reino Unido apoiam
proposta para trégua em Gaza

O presidente francês, Emmanuel Macron, e o primeiro-ministro britânico, Rishi Sunak, expressaram apoio à proposta para uma trégua

A China pousou uma es-
paçonave não tripulada no
outro lado da lua neste do-
mingo, superando um obstá-
culo chave em sua missão his-
tórica para recolher as pri-
meiras amostras do solo e de
rochas do hemisfério lunar
escuro. O pouso eleva o status
de potência espacial da China
em uma corrida global à lua,
na qual os países, incluindo
os Estados Unidos, esperam
explorar minerais lunares
para sustentar missões de lon-
go prazo de astronautas e ba-
ses lunares dentro da próxima
década.

A nave Chang’e 6, equipada
com uma série de ferramentas
e seu próprio lançador, pou-
sou em uma gigantesca cratera
de impacto chamada South
Pole-Aitken Basin, no lado da
lua voltado ao espaço, às 6h23,
horário de Pequim, segundo
a Agência Espacial Nacional
da China. A missão “envolve
várias inovações de engenha-
ria, altos riscos e grande difi-
culdade”, disse a agência, em
um comunicado no seu site.
“As cargas transportadas pelo
módulo de pouso Chang’e-6
funcionarão conforme plane-
jado e realizarão missões de
exploração científica.”

A missão bem-sucedida é
a segunda da China ao outro
lado da lua, uma região à qual

nenhum outro país chegou. O
lado da lua perpetuamente
voltado para longe da Terra é
pontilhado por crateras pro-
fundas e escuras, dificultando
as comunicações e operações
robóticas de pouso. Conside-
rando esses desafios, especia-
listas lunares e espaciais en-
volvidos na missão Chang’e-6
descreveram a fase do pouso
como o momento em que a
chance de fracasso é maior.

“Pousar no outro lado da
lua é muito difícil porque você
não tem comunicação na linha
de visão, está dependendo de
muitos elos da cadeia para
controlar o que está aconte-
cendo ou tem que automatizar
o que está acontecendo”, disse
Neil Melville-Kenney, um téc-
nico da Agência Europeia Es-

pacial trabalhando com a Chi-
na em uma das cargas do
Chang’e-6. “A automatização
é muito difícil, especialmente
em altas latitudes porque você
tem sombras longas, que po-
dem ser confusas para quem
está pousando”, acrescentou
Melville.

A sonda Chang’e-6 foi lan-
çada em 3 de maio no foguete
Long March 5, da China, do
Centro de Lançamento de Sa-
télite Wenchang, na ilha de
Hainan, no sul, e chegou aos
arredores da lua cerca de uma
semana depois, antes de es-
treitar sua órbita em prepa-
ração para o pouso. A Chang’e-
6 marca o terceiro pouso lunar
do mundo neste ano: o módulo
de pouso Slim, do Japão, ater-
rissou em janeiro.

China pousa na lua em
missão não tripulada

Objetivo é recolher amostras de solo do lado voltado ao espaço
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Letícia Leite 

Muitos sabem que a cereja
é uma fruta que proporciona
vários benefícios para a saú-
de. Ajuda a prevenir o enve-
lhecimento precoce, a diabe-
tes e o surgimento de doenças
cardiovasculares. Também
mantém a saúde intestinal,
da pele e dos olhos. E tudo
isso é possível porque ela con-
tém nutrientes e compostos
bioativos com propriedades
antioxidantes, laxativas e
anti-inflamatórias.

Mas você sabia que a ce-
reja é um poderoso alimento
no combate à insônia? A nu-
tricionista Renata Guirau,
explica que a fruta contém
triptofano, um aminoácido
que ajuda na produção de
serotonina e melatonina,
substâncias relacionadas
com nosso bem-estar e boa
qualidade do sono. “Consu-
mir cerejas no lanche da tar-
de pode ajudar a dormir me-
lhor”, afirma.

Outros benefícios encon-
trados no consumo da ce-
reja são sua ação diurética,
pois atua na redução da re-
tenção de líquidos, e sua
pouca concentração de car-
boidratos, o que faz dela
uma fruta de baixa caloria,
ideal para pessoas com dia-
betes ou que buscam redu-
zir o peso. Em média, 100g
contém cerca de 50 kcal. A
fruta ainda é rica em fibras,
flavonoides, vitaminas A, C
e E, luteína, zeaxantina, be-
tacarotenos e antocianinas.

Pequena e redonda, com
textura macia e sabor doce
e levemente ácido, versátil,
pode ser consumida de várias
formas: fresca e crua, em
lanches ou como sobremesa,
após as refeições, ou em pre-
parações como saladas, su-
cos, vitaminas, molhos, ge-
leias, doces, bolos e até chás.
A porção diária recomenda-

da para se obter os benefícios
da fruta, é de cerca de meia
xícara de chá por dia.

Tipos de cereja
A cereja doce, como o pró-

prio nome sugere, possui o
sabor mais adocicado, geral-
mente é consumida in natura
e utilizada na preparação de
sobremesas, como bolos, ge-
leias, compotas, tortas, sor-
vetes, etc. A cereja azeda,
também conhecida como gin-
ja, é mais comumente utili-
zada no preparo de licores,
como kirsch e a ginja de Óbi-
dos. Pelas suas propriedades
e compostos ativos, a cereja
azeda também é utilizada
em fármacos.

Benefícios da fruta
1. Reduz o risco de doen-

ças cardiovasculares: são
ricas em polifenóis, como as
antocianinas, que ajudam a
controlar o colesterol e, as-
sim, reduzem o risco de doen-
ças cardiovasculares, como
ataque cardíaco ou acidente
vascular cerebral. Além disso,
é uma fruta rica em potássio,
que também promove a saú-
de do coração e ajuda no tra-
tamento da hipertensão.

2. Ajuda na recuperação
pós-exercício: devido às suas
propriedades anti-inflamató-
rias e antioxidantes, as cerejas
podem ajudar a aliviar a dor,
a fadiga muscular e a infla-
mação após o exercício.

3. Alivia os sintomas de
artrite e gota: os mesmos efei-
tos antiinflamatórios e anti-
oxidantes podem ajudar a re-
duzir o estresse oxidativo e
combater a artrite, ajudando
a prevenir ou reduzir os sin-
tomas da artrite.

4. Melhora a qualidade
do sono: também contém o
aminoácido essencial tripto-
fano, que está envolvido na
produção de melatonina, um
hormônio produzido natu-

ralmente em nosso corpo que
ajuda a regular o sono. 

5. Ajuda a regular o açú-
car no sangue: são ricas em
polifenóis, como o ácido clo-
rogênico, ajudam a regular
os níveis de açúcar no sangue
e de insulina. Além disso, o
efeito antioxidante das anto-
cianinas impede a ação de
enzimas que aumentam o ris-
co de diabetes tipo 2.

6. Melhora a saúde ocu-
lar: ricas em betacaroteno,
um importante precursor da
vitamina A, que ajuda a me-
lhorar a saúde ocular, espe-
cialmente a visão noturna.
Além disso, também contém
vitamina A em menores quan-
tidades, o que auxilia na pro-
teção e saúde dos olhos.

7. Melhora o funciona-
mento do aparelho digesti-
vo: a fibra contida nas cerejas
previne a prisão de ventre e
favorece o correto funciona-
mento do aparelho digestivo.
Além disso, os polifenóis con-
tribuem para o equilíbrio da
flora gastrointestinal.

8. Melhora a saúde da
pele: comer cerejas também
traz diversos benefícios para
a pele. Ricas em antioxidantes
como betacaroteno e vitaminas
A e C, a fruta ajuda a combater
os radicais livres que contri-
buem para o envelhecimento
prematuro da pele.

9. Combate à depressão:
também pode ser uma aliada
no combate à depressão. Isso
porque a fruta contém trip-
tofano, que está envolvido
na produção de serotonina,
importante neurotransmis-
sor para sensações de bem-
estar e prazer.

10. Previne a doença de
Alzheimer: os polifenóis das
cerejas também melhoram a
função das células nervosas do
cérebro e ajudam a reduzir a
perda de memória, o que reduz
o risco da doença de Alzheimer.
(Especial para O Hoje)

Nutricionista ensina as várias formas de consumir a fruta, que traz muitos benefícios à saúde

Essência

a nutricionista ensina 4 receitas nutritivas com 
a frutinha que conquista o palaDar De muitos

MOUSSe De CeRejA

INgReDIeNTeS
1 lata de leite condensado;
1 lata de creme de leite;
1 envelope de gelatina sem sabor
na cor vermelha;
2 xícaras de chá de cereja fresca;
300ml de água.

Modo de preparo: Bata as cerejas
com a água para obter um suco da fruta. Dissolva a gelatina conforme
indicado na embalagem. Bata o suco e a gelatina dissolvida com os de-
mais ingredientes no liquidificador. Leve para gelar até ficar consistente
(pelo menos 4 horas).

SMOOThIe De CeRejA

INgReDIeNTeS
1 banana congelada;
1 xícara de chá de cerejas sem ca-
roço;
2 colheres de sopa de mel;
2 a 3 folhas de hortelã.

Modo de preparo: Bata tudo no li-
quidificador, com o mínimo de
água possível. Sirva ou consuma imediatamente.

MINgAU De BAUNILhA 
COM CeRejAS

INgReDIeNTeS
200ml de leite integral ou vegetal;
3 colheres de sopa de aveia em flo-
cos;
½ colher de café de essência de bau-
nilha;
1 colher de sopa de mel;
½ xícara de chá de cerejas frescas picadas.

Modo de preparo: Cozinhe o leite com a aveia até começar a adquirir con-
sistência de mingau. Acrescente a essência de baunilha e o mel e mexa
bem até atingir sua consistência preferida. Desligue o fogo e coloque as
cerejas picadas por cima do mingau. Sirva ou consuma imediatamente.

geLeIA De CeRejA COM ChIA

INgReDIeNTeS
2 xícaras de chá de cerejas picadas;
2 colheres de sopa de água;
3 colheres de sopa de mel;
4 colheres de sopa de chia em grãos.
Modo de preparo: Coloque as cerejas, o
mel e a água em uma panela. Cozinhe
em fogo baixo e mexa para não grudar,
até apurar, por cerca de 15 minutos. Adicione as sementes de chia,
que ao se hidratarem vão deixar a geleia ainda mais consistente. Co-
zinhe até obter a textura de sua preferência, mas lembre que, ao es-
friar, ela ficará um pouco mais firme do que quando está quente.

Cereja: saborosa, nutritiva 
e combate a insônia

Freepik
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O escritor, roteirista e pro-
fessor de Direitos Humanos
Leonardo de Moraes convida
o leitor para um mergulho
na magnitude das memórias
familiares em ’Tia Beth’, ro-
mance que transita entre pre-
sente e passado e se mescla
a grandes episódios da histó-
ria do Brasil e do mundo.

O livro retrata as influên-
cias que a Segunda Guerra
Mundial e, mais tarde, a Di-
tadura Militar brasileira ti-
veram no seio de uma família,
com a destruição de amores,
sonhos e relações. 

O enredo parte do conví-
vio entre Elisabeth, a tia Beth,
e o sobrinho-neto Léo, con-
vocado por ela para escrever
um livro de memórias. Jovem
estudante de Direito, o pro-
tagonista embarca em uma
jornada de amadurecimento,
enquanto descobre a beleza
no convívio com a idosa, uma
mulher forte e fonte inesgo-
tável de resiliência.

Com encontros regados a
café, doces e cigarros, as con-
versas amorosas e tocantes
de quem testemunhou a his-
tória ganham o apoio de ál-
buns e diários, enquanto Beth
‘tira os esqueletos do armário’
ao reviver os dramas da per-
da de um grande amor na
juventude, o enfrentamento
de um câncer e o desapare-
cimento do filho, Tavinho,
durante a ditadura.

Mais do que revirar a pró-
pria dor, Elisabeth também
é alicerce para os abalos na
jornada de Léo. Excelente me-
mória, raciocínio rápido e lín-
gua ferina fazem dela a com-
panhia perfeita para um jo-
vem de 18 anos que, aos pou-
cos, descobre as imperfeições,
segredos e consequências de
escolhas do passado, mas ain-
da impactantes para o pre-
sente e futuro familiar. Os

dramas vivenciados pelos
personagens conferem flui-
dez à narrativa e demonstram
que, independentemente do
tempo em que acontecem, os
fatos se interligam e seguem
moldando os envolvidos.

Ao longo dos capítulos,
Leonardo de Moares constroi
uma obra multifacetada capaz
de encantar especialmente
estudantes de todas as idades
ao refletir sobre as implica-
ções dos ciclos de violência
do Estado na vida daqueles
que sonham com um mundo
melhor. ’Tia Beth’ é um vis-
lumbre de todo o aprendizado
que as gerações mais jovens
podem alcançar se souberem
escutar seus antepassados,

não só com ouvidos atentos,
mas com o coração aberto.

O autor
Leonardo de Moraes é es-

critor, roteirista, artista visual,
tabelião e professor de Direitos
Humanos. É graduado em Di-
reito pela Universidade de São
Paulo e mestre em Direito do
Estado. Artista residente na
New York Academy of Arts,
compartilha parte de suas pro-
duções artísticas nas redes so-
ciais. Como escritor, é autor de
livros de contos, obras infantis
e peças de teatro, além de ter
produzido roteiros para TV Glo-
bo e TV Ideal. ‘Tia Beth’ marca
sua estreia como romancista.
(Especial para O Hoje)

Gênesis 
Ló se despede de

todos no acampamen-
to e parte com a família
para Sodoma. Bera e
Jaluzi retornam ao pa-
lácio. Lúcifer tenta im-
pedir, mas Deus realiza
sua aliança com Abrão.
Agar aceita a proposta
de Sarai. Ló fica cho-
cado com a revelação
da filha Paltith sobre
Agar. Abrão fica sur-
preso com a revelação
feita por Sarai.

No Rancho Fundo 
Zefa Leonel expulsa Blandina

de sua casa. Caridade estranha
as roupas de Margaridinha e
Benvinda. Blandina exige que
Zé Beltino a defenda diante de
Zefa Leonel. Esperança e Fé ten-
tam convencer Seu Tico Leonel
a lhes ceder uma parte de suas
terras em troca de seu suposto
amuleto milagroso. Marcelo
Gouveia aconselha Seu Tico Leo-
nel a consultar um advogado.
Zefa Leonel se emociona ao sa-
ber do pedido de casamento
que Artur fez para Quinota. 

Família é Tudo
Electra aceita o pedido de

casamento de Luca. Chantal
consola Murilo. Brenda faz Vê-
nus acreditar que ela descon-
fia da traição de Tom. Júpiter
supervisiona a instalação de
gás da galeria. Hans prepara
a sabotagem na galeria dos
primos. Andrômeda e Chicão
reatam o namoro. Vênus de-
cide comemorar o noivado de
Electra com um jantar na ga-
leria. Plutão convida a turma
do skate para ir ao bar onde
Nicole trabalha. 

A infância de 
Romeu e Julieta

Vitor avisa Clara e Hélio que
vai viajar, mas não revela o des-
tino. Fausto toma posse de todos
os livros de Shakespeare. Enzo
notifica Leandro que a empresa
de auditoria encontrou um des-
vio de uma grande quantia da
Monter Holding.  Após Laura se
machucar na partida de boxe
com Mariana, a mãe de Julieta
leva flores e se desculpa; Ma-
riana também alega a Laura
que não tem chance de voltar a
namorar com Mauro. 

Renascer 
Pastor Lívio cobra José Ino-

cêncio de não abençoar o ca-
samento de João Pedro. Tião
se despede dos filhos e de Joa-
na na ex Casa de Jacutinga
para ir atrás de seus sonhos.
Eliana paga Damião depois de
dormir com ele. Norberto conta
a José Inocêncio que Rachid
não revelou o motivo pelo qual
foi a Ilhéus. João Pedro se nega
a dar dinheiro para Bento pagar
as dívidas e avisa que só ne-
gocia com o irmão se ele lhe
vender suas terras. 

RESUMO
t

DE NOVELAS

Machado 
de Assis em
alta nos EUA
Clássico da literatura brasileira 
ganha novo fôlego após elogio 
de influenciadora digital

Luana Avelar 

A edição em inglês do
clássico romance ‘Memórias
Póstumas de Brás Cubas’,
do aclamado escritor bra-
sileiro Machado de Assis,
publicado originalmente em
1880, está liderando as ven-
das na categoria de litera-
tura latino-americana e ca-
ribenha na Amazon nos Es-
tados Unidos. Esse aumento
expressivo no interesse pela
obra se deu após um elogio
entusiástico feito por uma
conhecida escritora e in-
fluenciadora digital.

O impacto da recomen-
dação de Courtney Henning
Novak ficou evidente no
Tik Tok, onde seu vídeo
elogiando o livro já acu-
mula mais de 880 mil vi-
sualizações e 3,7 mil co-
mentários. Nesse vídeo, No-
vak revela que está em um
projeto pessoal de ler um
clássico de cada país, em
ordem alfabética, e afirma
que a obra é o "melhor
livro já escrito". Ela brinca
que deveria ter deixado
essa obra-prima de Macha-
do de Assis por último, pois
teme que os próximos li-
vros de sua lista não sejam
tão bons quanto esse.

O interesse renovado
pela obra-prima de Macha-
do de Assis não se restringe
apenas aos Estados Unidos.
Nas redes sociais e plata-
formas de vendas de livros
em diversos países, obser-
va-se um aumento signifi-
cativo na procura pelo ro-
mance. No Brasil, onde Ma-
chado de Assis é conside-
rado um dos maiores nomes
da literatura nacional, os
livros do autor estão dispo-
níveis gratuitamente em
PDF no site ‘Machado de
Assis, Vida e Obra’.

Essa plataforma digital

é resultado de uma parceria
entre o Portal Domínio Pú-
blico, uma biblioteca digital
mantida pelo Ministério da
Educação e Cultura (MEC),
e o Núcleo de Pesquisa em
Informática, Literatura e
Linguística (NUPILL), da
Universidade Federal de
Santa Catarina (UFSC). Essa
iniciativa permite que qual-
quer pessoa tenha acesso
gratuito às obras de Macha-
do de Assis, contribuindo
para a disseminação e va-
lorização desse importante
legado literário.

‘Memórias Póstumas de
Brás Cuba’ é considerada
uma das obras-primas da
literatura brasileira e uma
das grandes realizações de
Machado de Assis. O ro-
mance, narrado em primei-
ra pessoa pelo personagem-
título, Brás Cubas, é uma
sátira mordaz da sociedade
brasileira do século XIX,
com seus vícios, hipocrisia
e desigualdades sociais.

A obra se destaca pela
sua complexidade narra-
tiva, marcada por um es-
tilo irônico, cínico e ao
mesmo tempo profundo.
Machado de Assis cons-
truiu um personagem ines-
quecível em Brás Cubas,
que, mesmo após a sua
morte, continua a contar
suas memórias com uma
lucidez desconcertante.

Esse novo impulso no
interesse pela obra de Ma-
chado de Assis é um im-
portante passo para a valo-
rização e difusão da litera-
tura brasileira no cenário
global, permitindo que mais
leitores ao redor do mundo
tenham a oportunidade de
descobrir e apreciar a ge-
nialidade desse escritor con-
siderado um dos maiores
da língua portuguesa. (Es-
pecial para O Hoje)

‘Memórias Póstumas de Brás Cubas’, de Machado de Assis, 
é considerada uma das obras-primas da literatura brasileira

LIVRARIA
t

Para o escritor 

e professor de

Direitos Humanos

Leonardo de

Moraes, os

maiores guardiões

da história

familiar são 

os idosos e

compartilhar

essas vivências

com parentes é

fundamental para

que essa memória

não se perca

Prepara Enem

Livro enfatiza o valor 
das memórias familiares
Romance traz a jornada de amadurecimento do jovem
protagonista, que mergulha nas lembranças de sua tia-avó
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Luana Avelar 

A 25ª edição do Festival
Internacional de Cinema e
Vídeo Ambiental (Fica) traz
uma novidade em suas Mos-
tras Competitivas: pela pri-
meira vez, a Mostra do Cine-
ma Goiano contará com fil-
mes de longa-metragem.
Além desta, o festival também
abriga outras três mostras: a
Mostra Washington Novaes,
a Mostra de Cinema Indígena
e Povos Tradicionais (inédita
nesta edição) e a Mostra Becos
da Minha Terra, exclusiva
para produções locais.

Realizado pelo Governo de
Goiás, por meio da Secretaria
de Estado da Cultura (Secult),
em parceria com a Universi-
dade Federal de Goiás (UFG)
e a Fundação Rádio e Televi-

são Educativa (RTVE), o Fica
2024 acontece entre os dias
11 e 16 de junho.

Para a Mostra, foram se-
lecionadas nove produções,
sendo três longas-metragens.
Os filmes concorrerão a prê-

mios como ‘Melhor Filme e
Melhor Direção de Longa-Me-
tragem’, ‘Melhor Filme e Me-
lhor Direção de Curta-Metra-
gem’, ‘Melhor Direção de Fo-
tografia’, ‘Melhor Roteiro’,
‘Melhor Montagem’, ‘Melhor

Atuação’, ‘Melhor Som’, ‘Me-
lhor Trilha Musical’ e ‘Melhor
Direção de Arte’. Ao todo, o
festival destinará premiações
que variam de R$ 5 mil a R$
35 mil entre as quatro Mos-
tras Competitivas.

Segundo Pedro Novaes, di-
retor de programação do Fica,
a produção de longas-metra-
gens no estado tem se forta-
lecido nos últimos anos, o que
justifica a abertura da Mostra
do Cinema Goiano para esse
formato. "Tem uma produção
importante hoje, inclusive cir-
culando por salas de cinema
no país, festivais no Brasil e
no exterior, ganhando prê-
mios, então a gente entendeu
que, na verdade, estava pas-
sando da hora de abrir a Mos-
tra para esse formato de fil-
mes também", afirma.

Celeiro de Artes
Com a iniciativa de cele-

brar a riqueza da arte goiana,
a exposição inédita 'Goiânia
Celeiro de Artes: Acervo de
Zilca Rodrigues de Lima
(1970-1990)', acontece até o
dia 11 de junho, na Galeria
588 Art Show, de segunda a
sexta-feira, das 13h às 18h,
com entrada gratuita. A mos-
tra reúne obras de 32 artistas
locais consagrados no cená-
rio cultural para homenagear
o influente legado de Zilca
Rodrigues de Lima, colecio-
nadora e marchand goiana.
Quando: até 11 de junho.
Onde: Rua C-167, N°58, Jar-
dim América – Goiânia. Ho-
rário: 13h. Entrada gratuita.

Exposição Matriarcas 
A Galeria Sebastião dos

Reis, no Centro Cultural Octo
Marques, em Goiânia, rece-
be a exposição ‘As Matriar-
cas’, da artista visual Raquel
Rocha, até o dia 13 de julho,
de segunda-feira a domingo,
das 9h às 17h. Com entrada
franca, a mostra apresenta
12 obras produzidas entre

2022 e 2024, destacando a
força e o empoderamento
das mulheres negras na
preservação da cultura
afro-brasileira. Quando: até
13 de julho. Onde: R. 4, Nº
515, St. Central – Goiânia.
Horário: 19h.

Trampolim - Mergulho de
Jovens Artistas

O Centro Cultural Octo
Marques recebe a exposi-
ção coletiva ‘Trampolim -
Mergulho de Jovens Artis-
tas’, às 19h. A mostra fica
em cartaz até o dia 9 de

junho, de segunda a do-
mingo das 9h às 17h, com
entrada gratuita, marca o
culminar de um ambicioso
programa de desenvolvi-
mento artístico, fruto da
colaboração entre 22 talen-
tosos artistas e uma equipe
curatorial de destaque.
Quando: até 9 de junho.
Onde: R. 4, Nº 515, St. Cen-
tral - Goiânia. Horário: 19h.
Entrada gratuita. 

CasaCor Goiás 2024
A antiga academia Ath-

letics sedia a nova morada
da 27ª edição da CasaCor
Goiás, que acontece até o
dia 23 de junho, das 15h
às 22h. O endereço no bur-
burinho do Setor Bueno
abriga 37 ambientes pla-
nejados por 56 profissio-
nais da arquitetura, design
e paisagismo. O novo es-
paço da mostra é palco de
uma imersão no tema ‘De
presente, o agora’. Quando:
até 9 de junho. Onde: Av.
T-12 esq. com Rua T-37, Se-
tor Bueno – Goiânia. Horá-
rio: 15h. Ingressos: (app-
casacor.com).

Mostra Goiânia Celeiro de Artes: Acervo de Zilca Rodrigues de
Lima (1970-1990) será realizada na 588 Art Show até 11 de junho

AGENDA
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Vogue rebate e desmente
Maya Massafera: “Nunca
negociou”

A polêmica entre Maya
Massafera e a revista Vogue
continuou durante a noite do
último sábado (1º). Após a in-
fluencer dizer que negociou
uma capa impressa, mas saiu
na digital, sendo supostamen-
te enganada, a revista se po-
sicionou: Por meio de um co-
municado em seus stories, a
Vogue rebateu as falas da in-
fluencer. Primeiramente, o
veículo lamentou que, após
uma extensa negociação,
ocorreu uma repercussão ne-
gativa, ao menos, por parte
de Maya. “Lamentamos que
um projeto tão especial quan-
to este, fruto de extensa ne-
gociação e que resultou em
imagens tão lindas e em um
relato tão importante de Maya
Massafera, tenha repercutido
com ruído, deslocando o foco
de sua essência”., iniciou o
veículo de moda. Segundo a
revista de moda, nunca houve
negociação sobre uma capa
impressa. Respeitando o pri-
meiro post de Maya, a revista
decidiu cortar o editorial da
influencer. “Vogue nunca ne-
gociou uma capa impressa
com Maya e temos muito or-
gulho do material produzido
e publicado, com respeito e
sensibilidade ao momento
que ela vive. Em respeito ao

desejo expresso por Maya em
suas primeiras postagens, o
editorial feito com ela foi ex-
cluído da edição impressa. Se-
guimos acompanhando e tor-
cendo pela trajetória de Maya
e pedimos que todos façam
o mesmo”, pontuou. (OFuxico,
Murilo Rocha)

Mateus Verdelho mostra nas-
cimento do terceiro filho

Mateus Verdelho compar-
tilhou nas redes sociais mo-
mentos com sua esposa,
Shantal Verdelho, e com o
pequeno terceiro filho, ainda
sem nome revelado, na noite
do último sábado (1º). Intitu-

lado de ‘Benvenuto bambino’
(bem-vindo, pequeno), o mo-
delo mostrou o recém-nasci-
do no colo, com uma touqui-
nha branca. Com todas as
imagens em preto e branco,
ele também mostrou uma úl-
tima foto com Shantal e sua
barriga de grávida, momen-
tos antes do parto. Poste-
riormente, ele mostrou o mo-
mento exato em que ele che-
gou ao mundo. Em uma foto,
ele segura o pequeno, ao
lado da equipe médica e com
a esposa, apaixonada pelo
novo membro da família.
(OFuxico, Murilo Rocha)

Neymar e Diogo Defante
fazem as pazes após dis-
cussão na web

Na noite da última sexta-
feira (31), Neymar e Diogo
Defante voltaram às boas,
depois de discussão nas re-
des sociais. “Tá perdoado!”,
disse Neymar. “Ufa, pelo
amor de Deus Lek. Tava mal
de cabeça aqui.Te amo,
po***. Fiz merda, reconheço”,
escreveu Defante. “Filho da
p*** quer brincar com tudo,
po. Me pegou no dia errado.
Já logo liguei o foda-se”, res-
pondeu Neymar. Defante
completou: “Sim. Eu vi. Po,
fiquei péssimo. Mas entendi
teu lado. Geral te pilhando.
Mas vai dar nada, Lek”. (OFu-
xico, Andreia Takano)

CELEBRIDADES

No início
da manhã do
último do-
mingo (2), os
fãs de Luan
Santana fica-
ram preocu-
pados ao sa-
berem da no-
tícia de que o
show do can-
tor, que seria
realizado no
sábado, no Di-
v i n a E x p o
(MG) havia
sido cancela-
do por conta
de um mal súbito. A no-
tícia havia sido divul-
gada pela própria orga-
nização do evento. Ho-
ras depois, a equipe de
Luan Santana negou o
mau súbito. Em conver-

sa com a reportagem de
OFuxico, a assessoria de
imprensa do músico
contou: “Estamos aguar-
dando os resultados dos
exames! Mas, não foi
mal súbito!”. (OFuxico,
Andreia Takano)

Equipe de Luan Santana descarta
mal súbito. Cantor segue internado

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

Você tem a oportunidade de
se posicionar com qualidade, para
expor o que pensa e sente com
as pessoas do seu convívio. Qual-
quer tipo de mal-entendido pode
ser esclarecido de uma forma
mais harmônica e equilibrada.
Faça uma avaliação de como pode
se posicionar, visando expor o
seu conhecimento com justiça.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

é uma semana para concluir
desfechos importantes e você tem
a oportunidade de olhar atenta-
mente como deve prosseguir num
acordo ou numa negociação. Está
em jogo a sua estrutura material,
e os aspectos o ajudam a elaborar
um plano eficiente e que garanta
o seu progresso e o planejamento
financeiro.

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Há bons resultados que vêm
sendo alcançados no desenvolvi-
mento de um projeto importante.
Você está à frente e tem as ferra-
mentas certas para explorar todo
o seu potencial. O céu traz movi-
mentações favoráveis com amigos
e você pode estar envolvido num
evento que lhe traz realização.
Apenas siga e confie.

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

Você pode receber um conse-
lho valioso, que não pode ser des-
cartado. Uma pessoa o ajuda em
segredo ou atua nos bastidores
em prol do seu crescimento. é
um bom dia para assumir as ré-
deas de seus propósitos e agir
com justiça para evitar obstáculos
e problemas ainda maiores. é pos-
sível contornar um desafio.

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Os seus projetos caminham
bem e hoje terá uma percepção
mais ampla de como pode colocar
o seu conhecimento em prática
de uma forma diferente. Quanto
maior for a sua autonomia, me-
lhores resultados obterá. Esteja
aberto a criar oportunidades
numa outra cidade, outro país ou
reveja a maneira que pode ampliar
a sua rede de contatos.

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

O céu o ajuda a identificar o
melhor posicionamento para li-
dar com desfechos importantes.
Uma atitude estratégica pode
ajudá-lo a resolver questões fi-
nanceiras. A ansiedade pode pre-
judicá-lo a priorizar os compro-
missos. Busque compreender
que os encerramentos fazem
parte e que são necessários para
o seu desenvolvimento.

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

Coloque-se no lugar do outro
para ajudá-lo a superar os desafios
e encerrar um contexto necessá-
rio. Contudo, você atravessa um
período em que precisa se priori-
zar, sendo necessário selecionar
até que ponto a sua ajuda deve
caminhar. O seu relacionamento
passa por uma fase importante
de aprimoramento, e ambos en-
cerram um contexto.

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Você tem ajuda do Universo
para assumir um posicionamento
no seu trabalho de uma forma
mais interessante. Esteja aberto
a encerrar algumas situações e
organizar possíveis pendências.
Existe a possibilidade de investir
mais no seu trabalho, mas é im-
portante permitir que algumas
relações de trabalho se findem.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

é essencial pensar mais em
você e no seu bem-estar. O dia é
agradável para conversar com a
pessoa amada, com a possibili-
dade de fazer um passeio e fica-
rem mais juntinhos. Se você está
sozinho, esteja aberto a conhecer
novas pessoas ou aceitar um con-
vite de seus amigos para curtir e
descansar.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

Hoje você pode receber uma
visita em sua casa, ou se preparar
para um evento em família. Os
mesmos aspectos contribuem
com a organização da estética da
sua casa. O indicado é pegar o
dia para descansar e realizar pe-
quenas atividades que lhe dão
prazer e isso engloba ficar mais
quietinho em boa companhia.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

O céu colabora com pequenas
viagens e deslocamentos com o
propósito de se divertir e curtir
mais o final de semana. Está aber-
to o namoro, os romances e o
contato com uma pessoa que está
interessado em você. Se você está
num relacionamento sério, é um
excelente final de semana para
se divertirem.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

O céu o ajuda com investi-
mentos direcionados a um imóvel
ou a sua família. Existe uma at-
mosfera de realização e felicidade
entre os entes queridos. Pegue o
dia para ficar próximo de pessoas
que te fazem bem, e invista numa
atividade em que todos da família
possam desfrutar. As preocupa-
ções podem ser substituídas por
um dia agradável.

São 9 produções, com 3 longas-metragens. Quatro mostras
competitivas terão prêmios que vão de R$ 5 mil a R$ 35 mil

Produção goiana ganha destaque
na 25ª edição do Fica, em Goiás
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Luana Avelar 

Um episódio pouco lembra-
do da história do Brasil acaba
de ganhar as telas dos cinemas
brasileiros. O documentário
‘1798 - Revolta dos Búzios’, do
cineasta baiano Antonio Olavo,
revela a influência iluminista
da Revolução Francesa (1789)
no planejamento de um levante
que pretendia derrubar o go-
verno colonial, proclamar a in-
dependência e implantar uma
república democrática, livre
da escravidão, onde haveria
igualdade entre os homens pre-
tos, pardos e brancos.

Produzido pela Portfolium
Laboratório de Imagens e dis-
tribuído pela Abará Filmes, o
documentário mergulha no fas-
cinante e trágico episódio da
Revolta dos Búzios, também co-
nhecida como Revolução dos
Alfaiates, Conjuração Baiana,
Sedição de 1798, Movimento
Democrático Baiano e Inconfi-
dência Baiana. Cineasta e pes-
quisador com foco na valoriza-
ção da memória negra, Antonio
Olavo sempre trabalhou com a
pesquisa histórica no cinema
documental, e destaca que "a
história do Brasil não é apenas
a história das elites brancas".

Para resgatar esse momento
da história, o diretor partiu

dos ‘Autos da Devassa’, um do-
cumento com mais de 2 mil
páginas que detalha minucio-
samente a investigação sobre
os acontecimentos, cobrindo
o período de agosto de 1798 a
novembro de 1799. Essas trans-
crições das dezenas de sessões
da Devassa, incluindo os longos
depoimentos de mais de 70
pessoas envolvidas na conspi-
ração, foram fundamentais
para a construção do filme.

“O maior desafio foi cons-
truir um filme que fosse digno
da grandiosidade do tema",
conta Olavo. "A história ocor-
reu há 226 anos e terminou
de forma trágica com quatro
jovens negros enforcados e es-

quartejados em praça pública
diante de milhares de pessoas,
punidos por sonharem com
bandeiras universais como a
independência, a República e
a liberdade diante a escravi-
dão. Creio que conseguimos
fazer um filme positivador,
contribuindo para o fortaleci-
mento da história e memória
do povo negro no Brasil”.

Para recriar esse episódio
de forma dinâmica, o docu-
mentário lança mão de várias
linguagens, como a utilização
de criações de arte com cenas
cotidianas produzidas por ar-
tistas estrangeiros que visita-
ram a cidade na época, além
de ilustrações alusivas aos per-

sonagens e suas ações na cons-
piração, com base nas descri-
ções detalhadas registradas
nos Autos da Devassa.

“Essas histórias precisam
estar também na filmografia
nacional, o cinema brasileiro
não pode continuar ignorando
esses movimentos", afirma Ola-
vo. O documentário faz parte
de um projeto maior do diretor,
uma trilogia das grandes lutas
negras dos séculos XVIII e XIX
na Bahia, que inclui também
a Revolta dos Malês em 1835 e
a Sabinada, liderada por um
homem negro, Francisco Sa-
bino, em 1837.

A Revolta dos Búzios, ocor-
rida em 1798, é considerada
um dos mais importantes acon-
tecimentos da história do Bra-
sil. Inspirado pelos ideais ilu-
ministas da Revolução Fran-
cesa, centenas de homens ne-
gros planejaram um levante
com o objetivo de derrubar o
governo colonial, proclamar a
independência e implantar
uma república democrática,
livre da escravidão. Embora o
movimento tenha sido denun-
ciado antes de sua deflagração,
a repressão foi violenta, com
prisões, degredo perpétuo, con-
denações de açoites públicos
e até a pena de morte, sentença
máxima imposta a quatro ho-
mens negros.

Esse episódio cruzou a li-
nha do tempo e recebeu di-
versas denominações, entre
elas Revolta dos Búzios, Re-
volução dos Alfaiates e Con-
juração Baiana. Agora, graças
ao documentário, essa im-
portante história finalmente
ganha a atenção que merece,
contribuindo para a valori-
zação da memória e da luta
do povo negro no Brasil. (Es-
pecial para O Hoje)

Documentário
revela episódio
marcante da 
luta pela
independência 
e abolição 
da escravidão 
no Brasil

Revolta dos Búzios

ESTREiAS

Os Estranhos: Capítulo 1 (The
Strangers: Chapter 1, 2024,
EUA) Duração: 1h 31min. Dire-
ção: Renny Harlin. Elenco: Ma-
deleine Petsch, Froy Gutierrez,
Rachel Shenton. Gênero: Terror,
Suspense. Cinemark Flam-
boyant: 13h, 15h15, 17h30,
19h40, 21h50, 22h. Cinemark
Passeio das Águas: 11h50,
12h10, 12h50, 14h00, 14h20,
15h, 16h15, 17h15, 18h45,
19h20, 19h45, 21h, 21h30, 22h,
22h30. Kinoplex Goiânia: 21h10.
Cineflix Aparecida: 14h35,
19h10, 21h20. Moviecom Buriti:
17h10, 21h45. Cinex Oscar Nie-
meyer: 15h, 21h35.

Meu Sangue Ferve por Você
(Meu Sangue Ferve por Você,
2024, Brasil) Duração: 1h 37min.
Direção: Paulo Machline. Elen-
co: Filipe Bragança, Giovana
Cordeiro, Emanuelle Araújo.
Gênero: Comédia Musical. Ci-
nemark Flamboyant: 15h45,
17h50, 18h45, 21h. Cinemark
Passeio das Águas: 14h40,
17h10, 17h45, 18h45, 20h, 21h.
Moviecom Buriti: 16h40, 21h50.
Cinex Oscar Niemeyer: 17h.

The Chosen: Os Escolhidos Ep
7 e 8 (The Chosen, 2024, EUA)
Direção: Dallas Jenkins. Elenco:
Shahar Isaac, Elizabeth Tabish,
Jonathan Roumie. Gênero: Dra-
ma, Histórico. Cinemark Passeio
das Águas: 17h10, 18h10. Ki-
noplex Goiânia: 20h. Moviecom
Buriti: 18h40.

Haikyu – A Batalha do Lixo
(Haikyu – The Dumpster Battle,
2024) Duração: 1h 25min. Di-
reção: Susumu Mitsunaka. Gê-
nero: Anime. Cinemark Flam-
boyant: 12h15, 20h20. Kinoplex
Goiânia: Moviecom Buriti:
16h30, 19h. 

Final da UEFA Champions Lea-
gue 2024 Cinemark Flam-
boyant: 15h40. Cineflix Apare-
cida: 16h. 

Imaculada (Immaculate, 2024,
EUA) Duração: 1h 29min. Dire-
ção: Michael Mohan. Elenco:
Sydney Sweeney, Álvaro Morte,
Simona Tabasco. Gênero: Ter-
ror, Suspense. Cinemark Flam-

boyant: 12h30, 12h35, 13h20,
14h40, 17h, 19h10, 21h20. Ci-
nemark Passeio das Águas:
11h30, 12h20, 12h30, 13h50,
14h50, 16h, 17h, 18h10, 19h10,
20h15, 21h15. Kinoplex Goiânia:
14h40, 16h45, 18h50, 21h. Ci-
neflix Aparecida: 17h30, 19h40,
21h50. Moviecom Buriti: 16h50,
19h15, 21h40. 

EM CARTAZ

Furiosa: Uma Saga Mad Max
(A Mad Max Saga) Duração: 2h
28. Direção: George Miller. Elen-
co: Anya Taylor-Joy, Chris Hems-
worth, Tom Burk. Gênero: Ação,
Ficção Científica. Cinemark
Flamboyant: 11h55, 12h30,
13h40, 15h, 16h50, 18h05, 20h,
20h10, 21h10. Cinemark Pas-
seio das Águas: 11h, 12h,
12h30, 12h40, 13h40, 14h,
14h10, 14h30, 15h, 15h10,
15h40, 15h50, 16h50, 17h05,
17h20, 17h40, 18h, 18h20, 19h,
20h, 20h10, 20h30, 20h45, 21h,
21h30. Kinoplex Goiânia: 13h50,

17h, 20h10. Cineflix Aparecida:
15h30, 18h30, 21h30. Movie-
com Buriti: 16h45, 18h20,
21h10. Cinex Oscar Niemeyer:
13h, 15h40, 21h.

Fúria Primitiva (Monkey Man)
Duração: 2h. Direção: Dev Patel.
Elenco: Dev Patel, Sikandar
Kher, Sharlto Copley. Gênero:
Ação, suspense. Kinoplex Goiâ-
nia: 15h40.

De Repente, Miss! (De Repen-
te, Miss!) Duração: 1h35min.
Direção: Hsu Chien. Elenco: Fa-
biana Karla, Giulia Benite, João
Baldasserini. Gênero: Comédia.
Cinemark Flamboyant: 12h40.

The Shift - O Deslocamento
(The Shift) Duração: 1h55. Di-
reção: Brock Heasley. Elenco:
Kristoffer Polaha, Neal McDo-
nough, Elizabeth Tabish. Gê-
nero: Ficção Científica. Cine-
mark Flamboyant: 12h50,
14h50. Cinemark Passeio das
Águas: 14h40, 15h40.

Amigos Imaginários (IF, 2024,
EUA) Duração: 1h 44min. Dire-
ção: John Krasinski. Elenco: Cai-
ley Fleming, Ryan Reynolds,
John Krasinski. Gênero: Aven-
tura, Comédia, Família, Fanta-
sia. Cinemark Flamboyant:
12h10, 14h30. Cinemark Pas-
seio das Águas: 12h15, 13h,
14h, 15h20, 16h20. Kinoplex
Goiânia: 15h, 17h30. Cineflix
Aparecida: 15h10, 17h. Movie-
com Buriti: 19h10.

Back To Black - O Filme (Back
To Black, 2024, Reino Unido)
Duração: 1h 47min. Direção:
Sam Taylor-Johnson. Elenco:
Marisa Abela, Jack O’Connell,
Eddie Marsan. Gênero: Biopic,
Drama, Musical, Romance. Ki-
noplex Goiânia: 18h20.

O Tarô da Morte (Tarot, 2024,
EUA) Duração: 1h 32min. Dire-
ção: Anna Halberg. Elenco: Har-
riet Slater, Adain Bradley, Avan-
tika Vandanapu. Gênero: Terror.
Cinemark Passeio das Águas:
11h15, 11h55, 12h15. Cineflix
Aparecida: 21h40. Moviecom
Buriti: 21h30. 

Planeta dos Macacos: O Rei-
nado (Kingdom of the Planet
of the Apes, 2024). Duração:
2h 25min. Direção: Wes Ball.
Elenco: Owen Teague, Freya
Allan, Peter Macon. Gênero:
Ação,  Aventura, Ficção Cien-
tífica. Cinemark Flamboyant:
12h20, 12h30, 15h30, 17h20,
18h30, 20h40, 21h30. Cine-
mark Passeio das Águas:
13h30, 14h15, 14h30, 16h30,
17h15, 17h30, 19h30, 20h30,
20h45, 21h45. Kinoplex Goiâ-
nia: 14h45, 17h45, 20h45. Ci-
neflix Aparecida: 15h, 18h,
21h. Moviecom Buriti: 16h,
18h50, 21h20. Cinex Oscar
Niemeyer: 19h.

tCINEMA

O cineasta nos

convida a refletir

sobre o papel que

os movimentos de

resistência negra

desempenharam na

formação da nação

brasileira, uma

história que precisa

ser contada e

lembrada

Divulgação

Em 1979, Sidney

Magal, um dos

artistas mais

populares e

celebrados do País,

segue a rotina 

de ensaios e

compromissos 

em Salvador

Divulgação
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Matheus Santana

Um levantamento produzi-
do recentemente pela Robert
Half, através de seu perfil no
LinkedIn, revelou que 62% dos
participantes consideram um
ambiente de trabalho saudável
como a prioridade mais im-
portante em suas carreiras.
Em seguida, 25% dos entrevis-
tados destacaram que a neces-
sidade de um salário competi-
tivo também é um ponto rele-
vante. Além disso, os treina-
mentos de lideranças (7%) e
investimento em beneficiados
(7%) completam a lista. 

Fernando Mantovani, dire-
tor-geral da Robert Half, co-
mentou sobre os resultados:
“Embora seja fundamental ofe-
recer suporte complementar
com as funções desempenha-
das, os resultados mostram
que os profissionais valorizam
mais do que apenas aspectos
financeiros ao escolher em per-
manecer em uma empresa. In-
vestir em um ambiente de tra-
balho saudável, portanto, não
é apenas uma questão ética,
mas também uma estratégia

eficaz para aumentar a satis-
fação dos colaboradores”. 

A pesquisa enfatiza que o
reconhecimento e a valoriza-
ção dos profissionais devem
ir além de discursos e ações
pontuais, sendo um compro-
misso diário que afeta direta-
mente a produtividade e o cli-
ma organizacional. Um am-
biente de trabalho saudável
inclui a formação de lideran-
ças mais acolhedoras, a gestão
adequada da carga de traba-

lho, a oferta de benefícios fo-
cados no bem-estar e a dispo-
nibilização de recursos para
o desenvolvimento contínuo
dos colaboradores.

Mantovani reforça a im-
portância de ações concretas:
“Recomendo que as empresas
não celebrem apenas com
homenagens, mas implemen-
tem práticas que demonstrem
reconhecimento e respeito
pelo tempo de colaboradores.
Cada mudança, por menor

que seja, pode contribuir para
um mercado com profissio-
nais mais realizados, moti-
vados e engajados”.

Detalhes da pesquisa 
O levantamento foi reali-

zado no final de abril pelo
perfil oficial da Robert Half
no LinkedIn, contando com a
participação de 1.573 profis-
sionais. Os dados refletem a
percepção crescente de que
um ambiente de trabalho sau-
dável é crucial para a satisfa-
ção profissional e o sucesso
das organizações.

Em resposta ao contexto
atual e às constantes trans-
formações no cenário de re-
cursos humanos, o Sindilojas-
SP idealizou e concebeu o PRO-
GERH – Programa de Gestão
de RH no Varejo. Este progra-
ma visa aprimorar as práticas
de gestão de recursos huma-
nos no setor varejista, pro-
porcionando uma experiência
rica e proveitosa através do
aprendizado e da interação
com profissionais do setor.

O PROGERH valoriza o
compartilhamento de conhe-
cimento e o contato contínuo
com profissionais de RH, mol-
dando ações futuras baseadas
nas necessidades e feedbacks
recebidos. Esta abordagem
colaborativa visa criar um
ambiente de trabalho cada
vez mais saudável e produti-
vo, alinhado com as expecta-

tivas e prioridades dos pro-
fissionais de hoje.

Os resultados da pesquisa
feita por Robert Half subli-
nham a importância de um
ambiente de trabalho saudá-
vel na manutenção e satisfa-
ção dos profissionais. As em-
presas que investem em um
clima organizacional positivo
não apenas cumprem uma
responsabilidade ética, mas
também se posicionam me-
lhor no mercado, atraindo e
mantendo talentos motivados
e comprometidos. 

Um ambiente de trabalho
saudável é essencial para o bem-
estar dos colaboradores e o su-
cesso no longo prazo das em-
presas. Além de melhorar a pro-
dutividade, um ambiente posi-
tivo contribui para a construção
de uma cultura organizacional
forte e coesa. As empresas de-
vem se esforçar para imple-
mentar políticas que promovam
o bem-estar, desde a formação
de lideranças até a oferta de
benefícios focados na saúde e
no desenvolvimento pessoal e
profissional dos colaboradores.

Programas como o PRO-
GERH do Sindilojas-SP são
exemplos de iniciativas que
visam apoiar as empresas na
criação de ambientes de tra-
balho mais saudáveis e pro-
dutivos, beneficiando tanto os
colaboradores quanto as or-
ganizações como um todo. (Es-
pecial para O Hoje)

Negócios

Um ambiente de
trabalho saudável
é essencial para 
o bem-estar dos 
colaboradores 
e o sucesso no 
longo prazo 
das empresas

62% dos profissionais consideram
ambiente saudável como prioridade

A pesquisa enfatiza
que o reconhecimento
e a valorização dos
profissionais devem ir
além de discursos e
ações pontuais
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